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ÉDITO

 Nous aimons nous 
rassembler, échanger  
et partager.  
La convivialité n’est pas 
un vain mot pour nous. 

1. En cette nouvelle année, que souhaitez-
vous aux Montrougiens ? 
Étienne Lengereau : De façon traditionnelle et en ces premiers 
jours de 2024, j’adresse aux Montrougiens tous mes vœux 
de bonheur et de santé ! Je suis pleinement conscient que la 
période que nous traversons (inflation, contexte national et 
international…) peut en inquiéter plus d’un, mais je sais aussi 
que le meilleur reste à venir pour Montrouge et donc pour ses 
habitants. Les fêtes de fin d’année ont prouvé que nous avons 
toujours comme envie et comme force notre convivialité et 
notre solidarité. Nous aimons nous rassembler, échanger et 
partager. Nous nous sommes émerveillés devant la féerie de 
Noël déployée dans la ville. Cela est dans notre ADN.  
Ne manquez pas de continuer dans cette lancée en venant 
partager notre traditionnelle galette des rois offerte par la Mairie 
le 7 janvier prochain. Un rendez-vous immanquable qui me 
permettra de vous adresser mes vœux de vive voix et surtout de 
vous rencontrer ! Un moment que j’affectionne particulièrement.

2. Qui dit nouvelle année, dit aussi nouvelles 
résolutions…
É. L. : Parler de « nouvelles résolutions » n’est peut-être pas 
l’expression adéquate pour Montrouge. Nous continuons plutôt 
dans les bonnes résolutions. Nous entendons garder le cap que 
nous nous sommes fixé depuis le début du mandat. Preuve en 
est notre budget 2024 et l’attention toute particulière que nous 
portons au pouvoir d’achat des Montrougiens avec des impôts 
locaux qui n’augmentent pas. À cela s’ajoute, les investissements 
pour une ville agréable à vivre, plus apaisée et plus verte. Nous 
avons tous besoin de nature ! Il en va de notre bien-être, mais 
aussi de notre engagement sociétal et planétaire. Oui, les 
Montrougiens que nous sommes ne restent pas dans leur pré 
carré. Nous sommes des acteurs à part entière pour construire 

la société de demain, dans laquelle il fera bon vivre pour les 
générations futures.

3. Avez-vous des exemples concrets à nous 
citer quant à cet engagement ?
É. L. : Bien évidemment ! Nous continuons à créer des espaces 
verts plus végétalisés et favorables à la biodiversité, avec en ligne 
de mire l’apaisement de la circulation. Le premier exemple que je 
peux vous citer est celui du quartier Ferry-Buffalo, qui se situe 
dans le périmètre de la station de métro Barbara. Ce sera un 
nouveau et grand parvis piétonnisé avec des services de proximité, 
des avenues (Verdun et Henri Ginoux) apaisées, un square et un 
jardin réinventés, sans oublier un parc de 1 300 m2 bientôt au  
127, avenue de la République ! Le second exemple est celui du 
projet des Halles de Montrouge, au sud-ouest de la ville. C’est 
tout un nouveau quartier qui va se déployer sur l’ancien site des 
Éditions législatives et celui du marché de la Marne, avec un grand 
parc, une nouvelle halle couverte, des commerçants, des nouveaux 
équipements publics, des logements neufs…

4. Vous parlez de l’engagement de la Ville 
pour ses habitants et les générations futures, 
qu’en est-il de celui envers nos aînés ?
É. L. : Nos aînés ont un rôle fondamental dans notre ville. 
À Montrouge, la transmission intergénérationnelle est 
fondamentale. Jeunes et moins jeunes ont énormément de 
choses à partager, dans un enrichissement mutuel. Les Bals de 
Montrouge, organisés chaque mois par la Ville, en sont la preuve. 
Des danseurs de tout âge s’y rencontrent ! Nous avons aussi 
lancé un magazine destiné aux plus de 60 ans et une Maison  
des seniors verra bientôt le jour. 
 
Je souhaite donc aux Montrougiens une belle année 2024 !

Saison 3 - Épisode 4. Le mois de janvier, c’est le début d’une nouvelle année.  
C’est aussi l’occasion de se pencher sur les actions accomplies, celles à venir  
et de se recentrer sur les valeurs de notre ville.

Échanger et partager avec les habitants est l’occasion pour le Maire  
Étienne Lengereau d’être à leur écoute, afin de construire avec eux une ville 

apaisée. Ici, lors du café chantier Péri-Ginoux-Gautier le 9 décembre dernier.
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  FÊTES DE FIN D’ANNÉE   

Les illuminations sous les feux  
de la rampe 
Cette année, c’est la jeune montrougienne Zoé Clauzure, 
étoile montante de la chanson et récente gagnante de 
l’Eurovision Junior, qui a appuyé, avec Étienne Lengereau, 
Maire de Montrouge, sur le bouton magique lançant les 
illuminations dans la ville. Devant une foule massée sur le 
parvis de l’Hôtel de Ville, bravant un froid « polaire » en ce  
1er décembre, Zoé a vite réchauffé le public avec son tube Cœur. 
Plus tôt dans la soirée, les esprits de la forêt ont paradé, le 
Père Noël a pris les commandes et la chorale des enfants 
du conservatoire Raoul Pugno a repris en chœur de grands 
classiques de Noël. Clou du spectacle, petits et grands ont pu 
admirer un spectacle lumineux projeté sur la façade du Beffroi. 
La magie de Noël s’est poursuivie tout au long du mois de 
décembre avec en point d’orgue le spectacle Opus 23 donné 
au Beffroi, le 16 décembre, par une fanfare acrobatique et 
délirante. Et l’esprit des fêtes perdure jusqu’au 7 janvier avec  
les illuminations enchanteresses présentes dans toute la ville !

 Retrouvez plus de photos sur 92120.fr 

 TENNIS 

AGATA BUDNIK, L’ÉTOILE MONTANTE BRILLE À DAKAR 
De Montrouge à… Dakar ! C’est le chemin tracé par la jeune championne de tennis Agata Budnik, 16 ans, formée et 
licenciée à la section tennis du Stade Multisports de Montrouge (SMM), qui s’est envolée en octobre dernier au Sénégal 
pour disputer un tournoi junior de niveau mondial. Avec sa partenaire de double, Carla Grignac, elle a remporté le tournoi 
dans deux catégories. En simple, elle s’est hissée à deux reprises jusqu’en demi-finale. Ses performances lui ont fait gagner 
363 places au classement mondial et intégrer le top 30 des meilleures joueuses françaises de sa génération. Chapeau !
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32 Immersion à l’Espace 
Jeunes Saint-Martin à 
l’occasion de ses 40 ans 

On rencontre  
Patrick Blandin,  
chercheur 
montrougien et 
ancien directeur  
de la Grande galerie 
de l’évolution

Découvrez les travaux 
à venir au square 
Renaudel
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FLASHEZ-MOI  
pour vous inscrire 

Benoît Trévisani, 
Sous-préfet d’Antony et de Boulogne-Billancourt, lors de la cérémonie 
départementale d’hommage aux Morts pour la France pendant la 
guerre d’Algérie et les combats du Maroc et de la Tunisie, qui se tenait 
à Montrouge le 5 décembre dernier.

" Chaque année, depuis 20 ans, le 
Département rend hommage aux  

23 000 Morts pour la France et au 
1,5 million d’hommes envoyés 

se battre au Maghreb.  
La Nation ne les oublie pas. 
Nous pensons aussi aux 
victimes des attentats et  
des exactions avant, pendant  
et après ces conflits. "

MUSIQUE

FINIR L’ANNÉE 
EN BEAUTÉ 
AVEC… L’OHM
Montrouge ne serait pas 
Montrouge sans… l’Orchestre 
d’Harmonie de Montrouge !  
L’association, qui a pour 
« maître note » de rendre 
accessible à tous la musique 
et son apprentissage, a 
terminé l’année par deux belles 
propositions musicales à l’Hôtel 
de Ville le 8 décembre dernier. 
Rappelons que, chaque année, 
l’OHM donne une dizaine de 
concerts à Montrouge dans  
le cadre d’événements phares 
de la ville, tels que le Forum 
des associations, la Fête de la 
musique, les Estivales…
Ne ratez pas leurs prochains 
rendez-vous !

 ART EN FÊTE 
Oh, la belle ouvrage !
Ce n’est pas un, mais deux rendez-vous 
que la Ville vous proposait avec l’art en 
décembre à l’occasion d’Art en fête ! Vous 
avez pu découvrir au Beffroi, du 15 au 20 
décembre dernier, les œuvres polymorphes 
de plus de 300 artistes, pour la plupart 
Montrougiens, à l’occasion d’une riche 
exposition au Beffroi. De l’autre côté de 
l’avenue de la République, à l’Hôtel de Ville, 
l’association Arts des Deux mains avait 
à nouveau concocté pour vous une très 
foisonnante et sympathique expo-vente 
d’artisans le temps d’un week-end les 16 
et 17 décembre derniers ! Deux occasions 
inédites de voir de belles choses, mais aussi 
d’acquérir des ouvrages de qualité, uniques 
et « 100% made in Montrouge ». Que 
demander de plus pour la fin d’année !

 Retrouvez plus de photos sur 92120.fr 

 CERCLE ATHLÉTIQUE DE MONTROUGE 
UN TOUT NOUVEAU RESTO… POUR LES JO !
Alors que le Cercle Athlétique de Montrouge (CAM) 
sera l’un des sites d’entraînement du tennis et du hockey  
sur gazon lors des Jeux olympiques (JO) de Paris 2024,  
le restaurant du club-house est en plein chantier en vue 
de créer un lieu convivial qui proposera, l’été prochain, 
une cuisine bistronomique et des plats adaptés aux sportifs.  
Le 24 novembre dernier, à l’Hôtel de Ville, Étienne 
Lengereau, Maire de Montrouge, et Myrtille Joulié, 
Stéphane Paulet et Elena Alexandru, les trois 
responsables du futur restaurant, ont signé  
la convention d’occupation du club-house  
du CAM. Tout est paré pour les JO ! 

 CENTRE MUNICIPAL DE SANTÉ 

DES CRÉNEAUX POUR LES « BOBOS » DU WEEK-END 
À la sortie du week-end, vous n’avez pas réussi à consulter un médecin alors que vous souffrez, par exemple, d’un traumatisme léger (brûlure, 
plaie, entorse), que vous êtes pris d’une douleur à l’oreille ou que vous avez un peu de fièvre… eh bien sachez que la Mairie, via son Centre 
municipal de santé (CMS), propose 24 créneaux de consultations médicales pour des « soins non programmés » chaque lundi de 8h à 17h. 

  Prise de rendez-vous la veille (le dimanche) sur doctolib.fr ou le jour même (lundi) auprès du secrétariat du CMS  
au 01 46 12 74 09 

 BANDE DESSINÉE 

MONTROUGE FAIT DES BULLES… ET GAGNE DES PRIX !  
À SoBD 2023, le Salon de la bande dessinée qui s’est tenu à Paris début décembre, le prix du jury a été décerné à Antoine 
Sausverd, auteur de Dans l’ombre du professeur Nimbus, bande dessinée publiée par la maison d’édition PLG qui dépend  
de l’Association pour la promotion des auteurs de bandes dessinées (APABD), installée à Montrouge depuis 45 ans.  
Autre récompense, cette fois-ci au célèbre festival BD Boum de Blois mi-novembre, la médaille en… chocolat reçue  
par Philippe Morin, président de l’APABD de Montrouge, qui salue son investissement dans le monde de la BD.

TEL
EX

  TÉLÉTHON 

La solidarité à bonne école
Vous avez été nombreux à passer d’un stand à l’autre au village 
du Téléthon, place Émile Cresp, ou bien à assister aux spectacles 
proposés au Beffroi les 8 et 9 décembre derniers ! On peut se 
féliciter de la grande générosité des Montrougiens et de tous les 
bénévoles, de toutes les associations et commerçants, qui ont 
concouru à la réussite de l’événement !

 Retrouvez plus de photos sur 92120.fr

 HOCKEY SUR GAZON 
Cinq Montrougiens en argent  
à Kuala Lumpur
Le 16 décembre dernier, dans 
la moiteur de Kuala Lumpur en 
Malaisie et sur un gazon détrempé 
par les pluies de mousson, l’équipe 
de France masculine a décroché la 
médaille d’argent à l’occasion de 
la coupe du monde de hockey sur 
gazon des moins de 21 ans.  
Une belle épopée, marquée par 
cinq victoires et une seule défaite  
(en finale contre l’Allemagne),  
à laquelle cinq jeunes joueurs du 
Cercle Athlétique de Montrouge 
(CAM) ont participé. Félicitations 
à Marius Clément, Gaëtan 
Larnicol, Rafael Stab, Louis 
Haertelmeyer et Tom Gaillard 
pour ce titre de vice-champion  
du monde avec les Bleuets ! 

31 500€
c’est le montant des fonds 

récoltés par la ville de Montrouge  
pour le Téléthon 2023 !

+ de FLASHEZ-MOI  

pour tout savoir sur le dernier  

conseil municipal du 12 décembre 

 avec l’interview  

d’Étienne Lengereau,  

Maire de Montrouge
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« Flashy dance » au 103 !
Ballons et spots multicolores, bracelets et colliers  
phosphorescents, maquillage fluorescent sur les 

joues… le 16 décembre dernier, dans la salle du 103, 
rue Maurice Arnoux, tout était réuni pour s’immerger 
dans une ambiance fluo ! Les jeunes montrougiens, 
âgés de 11 à 17 ans, ont enflammé la piste de danse 

lors de « battles » improvisés sur des morceaux 
mixés par un DJ. « Big up » aux animateurs de la 

Ville et à l’Espace Jeunes pour  
cette première soirée fluo !

 Retrouvez plus de photos  
sur 92120.fr

SOIRÉE FLUO

INSO 
LITES

C’est pour des raisons pratiques que Bayron Coillaud est 
arrivé à Montrouge, un temps de trajet plus court pour 

se rendre à l’université de Paris Cité-Campus des Grands 
Moulins dans le cadre de ses études en licence d’économie. 

Le stand-up ? Il l’a dans ses tripes. « Tout petit déjà, j’étais un 
pitre », nous confie-t-il. « J’ai besoin de faire rire les gens. 

Un rire, quand il est vrai, ça ne trahit pas et ça fait un 
bien fou ! » Déjà rompu aux scènes de stand-up, c’est sur 

les conseils et le soutien de sa meilleure amie, qu’il a souhaité 
se démarquer. Il cite volontiers Orelsan : « Si tu veux faire 

un film, tu as juste besoin d’un truc qui filme. » Son truc 
à lui, ce sera… sa fenêtre ! Tous les jeudis et dimanche soir 

à 19h30 et durant 10 minutes, « le temps d’une cuisson 
de pâtes », il parle des « galères » de sa vie d’étudiant 

de 19 ans (les partiels, les petits boulots pour s’en sortir 
financièrement, les baby-sitting…). En à peine trois mois, les 
Montrougiens sont de plus en plus nombreux en bas de chez 

lui, il est déjà partout dans les médias et est passé de 
400 abonnés sur Instagram à… 8 300 ! Son attachement 

à Montrouge : « Coluche ! Et une ville familiale et vivante. »  
Son avenir ? « De passer d’une fenêtre à une grande baie 

vitrée ! » On se l’arrache déjà, partout en France,  
pour qu’il vienne se produire à d’autres fenêtres.  

Pour la petite anecdote : son père était vitrier.  
 @bayronours

 STAND-UP AU BALCON 

L’audace de 
Bayron Coillaud

C’est à l’initiative du comité de pilotage du Téléthon  
qu’un concours de dessins sur le thème muscle, 
sport ou recherche médicale a été proposé aux 
enfants montrougiens. Et ils ont répondu présents ! 
Une fois leurs œuvres exposées dans le hall de l’Hôtel 
de Ville, le 9 décembre dernier, la première marche du 
podium a été attribuée au dessin (ci-contre) de Safa 
Samet (CM1, école Raymond Queneau). Qui, il faut 
le souligner, fait également partie des 51 membres 
du Conseil municipal des enfants. C’est dire son 
engagement ! Mention spéciale du jury aussi pour 
le dessin de Thiago Ricard (8 ans). On a hâte de 
découvrir les dessins de la prochaine édition !

 TÉLÉTHON 

Un concours 
engagé

 MONTROUGE VILLE VERTE ET FLEURIE 

Sur la plus haute marche  du podium 
On peut dire qu’ils ont la main verte ! Les lauréats du concours « Montrouge Ville 
Verte et Fleurie » ont reçu leur prix des mains d’Étienne Lengereau, Maire de 
Montrouge, de Gwénola Rabier, Maire-adjointe à la Transition écologique et à la 
Biodiversité urbaine, et de Carmelina de Pablo, conseillère municipale déléguée 
à l’Agriculture urbaine et aux Espaces verts, à l’occasion d’une cérémonie à 
l’Hôtel de Ville le 6 décembre dernier. Bravo à Ève Delfiner (plus beau jardin 
visible depuis la rue), Andy Ramandraivonona (plus beau balcon visible depuis  
la rue), Patrice Krispin (plus belle fenêtre visible depuis la rue), Myriam Dhont 
(plus belle parcelle de jardin partagé) et Florence Bourgeois (prix du public).  
Les heureux gagnants, ainsi que les autres jardiniers en herbe qui ont complété 
les podiums, sont repartis avec des bons d’achat à dépenser chez les fleuristes 
de Montrouge et un cours de jardinage avec l’école de Breuil à Paris.  
De quoi embellir encore plus leur jardin ou balcon ! 

FLASHEZ-MOI  
pour candidater

TEL
EX

 À VOS AGENDAS ! 

SALON DES AUTEURS MONTROUGIENS : APPEL À CANDIDATURE !
La Ville de Montrouge, en partenariat avec la Médiathèque, lance la 4e édition du Salon des auteurs montrougiens qui aura lieu 
le samedi 16 novembre 2024 à la Médiathèque. Chers auteurs Montrougiens, vous pouvez vous inscrire dès maintenant, et ce 
jusqu’au 31 janvier 2024 ! Si vous avez déjà participé aux éditions précédentes et que vous avez de nouvelles publications depuis 
2022, vous êtes les bienvenus et vous pouvez vous inscrire pour cette nouvelle édition. De nombreux genres seront représentés : 
roman, nouvelle, poésie, jeunesse, documentaire… Places limitées à 15 auteurs.

  Pour vous inscrire : via le formulaire sur 92120.fr

 INSPIRATIONS VÉGÉTALES 2024

Rejoignez-nous !
Avis aux experts du vert, aux spécialistes de 
la biodiversité, aux passionnés d’agriculture 
urbaine ! Start-ups et associations à la pointe du 
développement durable, Inspirations Végétales, 
festival du vert et de l’agriculture urbaine, vous offre 
l’opportunité de partager votre savoir avec le grand 
public et de populariser vos solutions innovantes 
pour une planète plus verte et durable !  
Chaque année, le festival accueille différents 
exposants permettant au public d’explorer la 
diversité de solutions pour végétaliser la ville, d’en 
découvrir les nouvelles tendances, de rencontrer 
des passionnés et des professionnels du climat, du 
végétal et de la biodiversité, mais aussi de se laisser 
tenter par l’achat de plantes et de fleurs… Cette 
nouvelle édition, les 1er et 2 juin prochains, placée 
sous le thème de « Rafraîchir la ville », dévoilera un 
programme complet de conférences, d’ateliers, 
d’expositions, de dédicaces… pour découvrir, 
échanger et agir autour de la végétalisation, 
 de la décarbonation, de la gestion de l’eau et 
de l’agriculture urbaine… Ça vous tente ?  
Alors candidatez !

95%
des Montrougiens sont satisfaits  

de vivre à Montrouge contre  
81 % en moyenne en Île-de-France
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La cour oasis de l'école Berthelot, inaugurée l'été dernier, 
est l'un des investissements verts de la Ville en 2023 
concourant à restaurer la biodiversité en ville. 
Dans son budget 2024, elle poursuit sur cette lancée. 
Découvrez-en le détail en p.12-13.

En 2024,  
on investit à nouveau 
pour créer une ville 
verte et durable... 

Avec un budget 2024,  
résolument équilibré... et vert

•
En signant une convention avec Paris  

pour relier les deux villes
•

En ramenant encore plus de biodiversité  
au square Renaudel

•
En proposant une nouvelle façon de collecter 

les encombrants pour faciliter  
la vie des Montrougiens

C’EST LANCÉ À MONTROUGE
N°170 JANVIER 202410 11



VOTÉ LE 
12 DÉCEMBRE 

2023 Budget 2024, une gestion 
maîtrisée et… verte ! 

La Municipalité garde le cap qu’elle s’est fixée depuis le début du mandat, grâce à une bonne 
gestion financière et malgré un contexte national et international difficile. En 2024, les efforts 
d’investissement sont maintenus et les politiques publiques dans tous les domaines renforcées. 
Une haute qualité du service public pour les Montrougiens et des actions concrètes face à 
l’urgence climatique sont le fil conducteur de ce budget 2024.

La crise énergétique et  
l’inflation qui sévissent peuvent 
tous nous inquiéter. C'est sans 

compter sur l’action de tous les 
élus de notre majorité municipale 

qui œuvrent pour votre pouvoir 
d’achat, pour renforcer nos 

services publics locaux et vous 
offrir un cadre de vie agréable, 
végétalisé et apaisé. Bien sûr, 

cela va de pair avec une gestion 
rigoureuse des deniers publics 

d’année en année. 
 

Étienne Lengereau,
Maire de Montrouge

 

 

 
 
 
 

La Municipalité a décidé 
de continuer d’investir 
pour une ville plus belle 

et plus durable. 

D’INVESTISSEMENT POUR UN CADRE DE 
VIE AGRÉABLE ET 

VÉGÉTALISÉ

POUR UNE VILLE 
ÉDUCATIVE, CULTURELLE 

ET SPORTIVE

 Des espaces verts plus végétalisés et favorables à la biodiversité : 
agrandissement et embellissement du parc Schuman, rénovation 
des pelouses du parc Jean-Loup Metton et du square des États-Unis, 
rénovation du square Renaudel, création d’un jardin de la biodiversité 
passage Théophile Gautier et d’un jardin des senteurs au parc Messier, 
poursuite de nos six plans « vert » (dont le plan arbre)…

 Des espaces publics rénovés et favorables aux mobilités douces : 
quartier Péri-Ginoux-Gautier, avenue de Verdun et place Barbara…

 Un éclairage public modernisé et moins consommateur d’énergie

 De nouveaux commerces en ville…

 Des écoles et établissements « petite enfance » modernisés, 
végétalisés et moins consommateurs d’énergie : réhabilitation du 
groupe scolaire Rabelais et du centre de loisirs Delerue, ouverture 
d’un jardin d’enfants au 19, rue Gambetta, rénovation énergétique à 
l’école Raymond Queneau…

 La rénovation de nos bâtiments culturels et sportifs 

Pour la seconde année consécutive, la Ville continue 
d’évaluer l’impact environnemental de son budget,  
et cela grâce à un outil établi par l’Institut de l’économie 
pour le climat (I4CE – Institute for climate economics). 

UN PLAN DE SOBRIÉTÉ QUI SE POURSUIT
  La Mairie a réussi à baisser de 10% 
sa consommation  d’électricité  
en 2023, elle va continuer à contenir ses 
dépenses grâce à ses efforts d’optimisation.

MILLIONS D'€
C’EST LE BUDGET 2024  
DE LA MAIRIE DE MONTROUGE 

UN CAP MAINTENU DANS UN CONTEXTE TENDU

MONTROUGE PEU ENDETTÉE…
 Avec une dette de 495 €/habitant, la Ville de Montrouge conserve une 

excellente solvabilité et dispose d'une bonne capacité d'emprunt
  Une épargne brute en hausse et suffisante (4,9 millions d'€) pour rembourser 
le capital de la dette et autofinancer en partie les investissements

UN CONTEXTE DE CRISE QUI APPELLE À UNE GESTION PRUDENTE
 Crise de 

l'immobilier : 
baisse des droits 
de mutation à titre 
onéreux (DMTO) qui se 
traduit par une baisse 
des recettes pour la 
Ville 

 Augmentation 
des dépenses 
contraintes : 
inflation, matériaux, 
fluides, salaires... 

 Baisse des 
dotations de l'État

  93 millions en fonctionnement  
et 31 millions en investissement

UN TAUX DE TAXE FONCIÈRE 
TOUJOURS FAIBLE POUR PRÉSERVER 
VOTRE POUVOIR D’ACHAT

 c’est le taux communal de  
la taxe foncière en 2024 12,9%

DES EFFORTS D’INVESTISSEMENT POUR UNE VILLE PLUS BELLE ET PLUS DURABLE

UN BUDGET RÉSOLUMENT VERT !

31 13

9

MILLIONS D'€ MILLIONS D'€

MILLIONS D'€

PAR 
HABITANTMILLIONS D'€

POUR UNE VILLE 
SOLIDAIRE

  Des bâtiments plus accessibles 
  Un Centre municipal de santé 
mieux équipé
  La création de la Maison 
des seniors…

400 000 € 
POUR UNE VILLE SÛRE 

avec la poursuite  
du développement  

de la vidéoprotection

980
AGENTS 

TRAVAILLENT 
au service des 
Montrougiens

57%
DES DÉPENSES DE 

FONCTIONNEMENT 
sont consacrés  

à la masse salariale

EN 2024 

560 000€ 
VERSÉS AUX ASSOCIATIONS 

 UNE HAUTE QUALITÉ DE SERVICE PUBLIC 

PAR 
HABITANT

EN 2024, 
LES TAUX DES 

IMPÔTS LOCAUX 
N'AUGMENTENT PAS 

afin de préserver le 
pouvoir d’achat des 

Montrougiens

                                DES DÉPENSES  
DU BUDGET D’INVESTISSEMENT 
sont favorables à la continuité 
de la lutte contre le changement 
climatique.

66%
+ 7,08 % au niveau du Département
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La « promenade des deux gares », un projet acté
C’est un nom qui invite presque à la flânerie. Et c’est en grande partie le dessein 
du projet d’aménagement de cette future liaison entre la station Barbara et la 
gare de Châtillon-Montrouge. « L’objectif est de rendre ce chemin, qui relie les deux 
gares distantes d’un kilomètre environ, plus agréable pour les circulations douces.  
Il y aura donc une belle promenade pour les piétons, une piste cyclable juste à côté 
et de nouveaux arbres plantés », annonce Étienne Lengereau, Maire de Montrouge. 
L’aménagement de cette nouvelle artère au sud de Montrouge sera possible 
grâce au recul d’environ huit mètres du mur du cimetière parisien de Bagneux.  
La première rangée de tilleuls du cimetière fera ainsi partie intégrante de l’espace 
public et permettra d’élargir les espaces dédiés aux circulations douces. 

1

Montrouge et Paris ont déjà noué de solides liens à l’occasion d’une première convention signée 
en 2019 qui a permis d’entériner le projet de création d’une « promenade des deux gares » reliant la 
station de métro de la ligne 4 « Barbara » à la future gare de la ligne 15 sud du Grand Paris-Express 
à Châtillon-Montrouge. Le 12 décembre dernier, les élus du Conseil municipal de Montrouge ont 
approuvé la signature prochaine d’une nouvelle convention de coopération entre les deux villes. 
Objectif : mener de concert, dans les années à venir, trois grands projets communs d’aménagement 
urbain. Explications. 

Une nouvelle convention  
Montrouge-Paris  
pour lier nos territoires 

Nous avons obtenu cet été  
l’accord de la Ville de Paris pour le  
déplacement du mur du cimetière  
parisien de Bagneux, ainsi que le  

financement du projet de la « promenade 
des deux gares » par le Département 
des Hauts-de-Seine, propriétaire de  

la voirie avenue Marx Dormoy. La future  
promenade est donc en bonne voie et 

témoigne des projets communs que nous  
pouvons mettre en œuvre grâce aux  

conventions que nous signons  
avec la Ville de Paris. 

 

Étienne Lengereau,
Maire de Montrouge

Une nouvelle place au niveau de l’entrée 
du cimetière de Montrouge    
C’est l’un des grands projets d’aménagement urbain du nouveau 
partenariat entre les villes de Montrouge et Paris. Dans la continuité 
des aménagements déjà réalisés par la Mairie de Montrouge sur la 
partie nord de l’avenue de la République, l’idée est désormais de 
créer une belle place en entrée de ville pour accéder facilement au 
parvis du cimetière de Montrouge, ainsi qu’au square du serment 
de Koufra côté Paris. La réflexion et les études vont être lancées ! 

Un mur anti-bruit  
avenue Romain Rolland  
L’avenue Romain Rolland, voie qui sépare Montrouge de 
Paris au bord du périphérique, pourrait elle aussi faire peau 
neuve, notamment dans sa partie Est allant vers Gentilly. 
La Ville de Montrouge souhaite que soit construit un 
mur anti-bruit pour protéger les riverains des nuisances 
sonores causées par la circulation automobile sur le péri-
phérique. De quoi améliorer nettement la qualité de vie des 
habitants de ce quartier et répondre à leurs attentes.  

3

4
Une entrée de ville plus fonctionnelle 
au niveau de la Porte d'Orléans    
C’est ensuite dans la droite ligne du réaménagement de l’avenue 
Aristide Briand (RD920), porté par le Département des Hauts-
de-Seine, que la Porte d’Orléans sera requalifiée par la Ville 
de Paris en une belle place donnant davantage d’espace aux 
piétons et aux vélos. Montrouge prendra toute sa part dans 
les réflexions menées pour revaloriser cette entrée de ville. 2

Le square Renaudel, tous les Montrougiens l’aiment, 
n’est-ce pas ? Tout particulièrement en été pour trou-
ver fraîcheur et verdure. Eh bien, sachez qu’au prin-
temps 2024, il sera encore plus vert et plus frais après 
une période de réaménagement paysager cet hiver. 
Explications.

1. CONSTRUIRE LA VILLE VERTE DE DEMAIN
Le square Renaudel, c’est l’un de nos plus grands espaces 
 verts à Montrouge, avec plus de 8 000 m² de surface. On y 
trouve des pelouses côtoyant un peuple de 89 arbres très 
diversifiés (bouleaux, chênes, marronniers, pins, platanes 
centenaires…), des jeux pour enfants, un terrain de basket, 
un kiosque d’époque et même… une œuvre d’art dans la 
ville, l’Abri de Fortune de Baptiste César. C'est un havre de 
repos pour les Montrougiens que la Municipalité souhaite 
rendre encore plus avenant et agréable et surtout plus 
adapté aux enjeux écologiques de demain ! Quels sont-ils ?  
Il s’agit d’abord de végétaliser et de rafraîchir le parc, de 
lutter contre les îlots de chaleur et aussi de continuer à 
favoriser la biodiversité en ville.

2. VERDIR, DÉSIMPERMÉABILISER
Comment la Mairie va-t-elle s’y prendre ? D’abord en végé-
talisant les espaces aujourd’hui très minéraux - c’est-à-dire 
toutes les surfaces avec de l’enrobé - qui constituent tou-
jours les zones les plus «  chaudes » du square et aussi les 
plus imperméables. Ces sols qui représentent aujourd’hui 
un peu moins d’un tiers de sa surface diminueront de 15 %.  
À la place, prairies fleuries, nouveaux espaces enga-
zonnés et arbustes seront développés, permettant ainsi 
une diversification de la flore et une meilleure infiltration 
des eaux pluviales (ce qui permet de rendre les sols plus 
fertiles). 

3. RAFRAÎCHIR, PRÉSERVER L’HUMIDITÉ 
SANS LA GASPILLER
Et côté fraîcheur ? Devant le kiosque à musique seront 
installés des jeux d’eau, composés de dalles de brumi-
sation permettant d’apporter de la fraîcheur l’été et… 
d’amuser les enfants. Un système d’arrosage automatique 
va être aussi développé sur les pelouses pour mieux maî-
triser la gestion de l’eau et offrir une pelouse plus verte 
toute l’année. Les travaux entraîneront une fermeture du 
square du 15 janvier jusqu'en avril 2024. Ce beau chantier 
pour l’avenir vaut bien un petit sacrifice… 

Vent vert et frais  
au square Renaudel !  

NOUVEAU

NOUVEAU

NOUVEAU
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Depuis le 1er janvier, vos déchets considérés comme des encombrants sont collectés gratuitement  
et sur simple rendez-vous du lundi au vendredi. Facile, flexible, écologique et vous permettant de garder  
Montrouge toujours propre... on vous donne le mode d’emploi du nouveau service Vallée Sud Recycle.  
Parce qu’on sait que le changement, ce n’est pas si facile…

QUAND ET  
COMMENT DÉPOSER ?

Quelques heures précédent le créneau choisi  
afin de ne pas gêner la circulation des piétons. 
Nous comptons sur votre civisme !

Indiquez sur du papier libre le numéro de l’enlèvement 
Ça vous évitera de payer une amende pour dépôt sauvage 
(135 € plus 650 € pour l'enlèvement du dépôt), 
 et ça facilitera la collecte des agents ! 

À NOTER
Les objets pouvant blesser les passants ou le personnel  
doivent être empaquetés et les déchets toxiques  
doivent être enfermés, de manière à ne pas polluer  
l’environnement. 

Ne vous  
encombrez pas, 
prenez rendez-vous !

QUAND PRENDRE RENDEZ-VOUS ?
Du jour au lendemain et jusqu’à un mois à l’avance. 
Plus besoin d’attendre le jour de la collecte !  
C’est quand vous le souhaitez :  
du lundi au vendredi.

Le mobilier et les équipements  
d’ameublement 
(canapé, armoire, table, chaise...)

Les grands cartons  
d’emballage

Les produits toxiques  
(pots de peinture, produits ménagers  
avec symboles dangereux...)

Les déchets d’équipements  
électriques et électroniques 
(petit et gros électroménager,  
ordinateur...) 

Les déchets de démolition  
et de bricolage 
(lavabo, articles de jardinage,  
résidus de travaux...)

Les gravats

QUELS DÉCHETS 
PUIS-JE DÉPOSER ?

À NOTER
Ce nouveau service remplace la collecte des 
encombrants du lundi matin, ainsi que les points 
de collectes spécifiques comme celle des 
déchets toxiques et des déchets électriques et 
électroniques qui avaient lieu une fois par mois. 
PRENEZ DE NOUVELLES BONNES HABITUDES !

LES ÉLÉMENTS VITRÉS (fenêtres, parois de 
douche...) ne doivent pas être déposés sur le 
trottoir !

COMMENT PRENDRE 
RENDEZ-VOUS ? 

Simple comme bonjour…

Par téléphone au 
0800.02.92.92 
(appel gratuit)

Sur le site  
valleesud.fr/fr/ 

vallee-sud-recycle

1ère étape : renseignez l’adresse 
d’enlèvement.

2ème étape : 
sélectionnez les types d’objets dont  
vous allez vous débarrasser.  
La calculette intégrée au site vous indiquera  
si vous dépassez les 3 m3 autorisés.

3ème étape :  
choisissez une date de rendez-vous  
sur les plages horaires. 
Du lundi au jeudi toute la journée  
et le vendredi matin.

4ème étape :  
indiquez vos coordonnées personnelles. 

5ème étape :  
recevez un numéro d’enlèvement. 
À déposer/coller sur votre encombrant.

ET LES AUTRES 
DÉCHETS ?

Emballage et papier 
Toujours le mardi matin

Verre 
Toujours le jeudi matin

Composteur et 
lombricomposteur   
Gratuit sur valleesud.fr

Les végétaux de jardin  
Le mercredi, tous les 15 jours 
au Centre technique municipal 
CTM, situé au 68, rue Maurice 
Arnoux, à partir du 13 mars 2024 
jusqu'au 11 décembre 2024,  
de 12h à 18h. 
Les végétaux peuvent être 
également déposés à la 
déchèterie de Meudon.

Les pneus et les 
éléments vitrés   
À apporter à la 
déchèterie de Meudon

Les déchets médicaux   
À apporter à la pharmacie

COMBIEN  
ÇA COÛTE ?
C'est GRATUIT !

FLASHEZ-MOI  
pour retrouver 
toutes les 
infos dans le 
guide du tri sur 
valleesud.fr

FLASHEZ-MOI 
pour
découvrir 
toutes  
les infos sur 
refashion.fr

Textiles 
Toujours dans les points 
de collecte. 

FLASHEZ-MOI  
pour retrouver 
la vidéo mode 

d’emploi 

QUE DEVIENNENT LES DÉCHETS ?
Une fois collectés par les équipes de Vallée Sud Recycle, c’est 
le Syctom, l’agence métropolitaine des déchets ménagers, 
qui s’occupe de les trier et de les revaloriser.  
C’est donc plus écologique !

Source : Syctom

Les matelas   
permettent de 

fabriquer de 
l’isolant pour le 

bâtiment ou des 
tapis de sport.

Les ferrailles  
servent à 
fabriquer 

des pièces 
métalliques.

Le bois  
est transformé 
en panneaux de 
particules pour 
l’ameublement.

Les cartons  
et papiers  
sont recyclés  

en nouveau 
carton.

1 040 tonnes
d’encombrants  

collectés en 2022  
à Montrouge 

DEPUIS  
LE 1ER  

JANVIER !

ATTENTION
 La déchèterie  
du 70, avenue 

de la Marne est 
dorénavant  

fermée
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  Les futures  
Halles de Montrouge,

comme si vous y étiez !

Au cœur du futur quartier des Halles de Montrouge, une grande 
traversée paysagère et piétonne, ainsi qu’un espace culturel et 
associatif (à droite sur la photo) seront, entre autres, créés.

1
Un quartier qui concilie  

ville et nature

2
Découvrez le futur quartier  

dans le détail

3
Le projet des Halles de Montrouge  

expliqué par ses architectes

MONTROUGE GRAND ANGLE
N°170 JANVIER 202418



Le site qui accueillait les bureaux de l’entreprise Les Éditions législatives, situées  
au 80, avenue de la Marne, et le marché de la Marne (quartier Plein Sud) va devenir un  
nouveau quartier à la fois revitalisé et renaturé. La Municipalité a en effet saisi l’opportunité 
du départ de l’entreprise pour s’associer avec son propriétaire Lefebvre Sarrut et offrir  
un nouvel espace de vie aux Montrougiens : Les Halles de Montrouge. Fini les bureaux ! 
Bienvenue aux commerces, logements, crèche… et aux espaces verts ! 

Réflexion, concertation  et action
C’est au Beffroi, le 11 décembre 
dernier, qu’a eu lieu la présenta-
tion officielle du projet des Halles 
de Montrouge aux habitants. Les 
riverains de ce quartier situé au  
sud-ouest de la ville l’attendaient 
avec impatience, car, à leur façon, 
ils y ont aussi participé. «  C’est en 
partant du constat des habitants du 
quartier lors des balades urbaines 
et du comité de quartier que tout a 
commencé  : un quartier peu animé, 
un marché vétuste, un nombre insuf-
fisant de commerces, peu d’espaces 
vides, des nuisances… Nous avons 
pris en compte les fortes attentes des 
habitants, parfois teintées d’inquié-
tude, pour définir les objectifs de ce 
projet », explique Étienne Lengereau, 
le Maire de Montrouge, avec l’appui 
de la Présidente et du Vice-Président 
du comité de quartier, Marie-Sophie 
Lesueur et Maxime Vétillard. Tous 

savaient qu’il aurait suffi d’un rien pour 
que ce nouvel espace de vie, car c’est 
de cela dont il s’agit, ne voit pas le jour. 
Il aurait suffi que le groupe Lefebvre 
Sarrut, à la suite du départ des cen-
taines de salariés des Éditions légis-
latives, décide de relouer ce site (plus 
de 7 300 m2) à une ou plusieurs entre-
prises, ou de reconstruire de nou-
veaux bureaux. C’était sans compter 
sur la volonté de la Municipalité de 
proposer au groupe un projet plus 
ambitieux, répondant davantage aux 
besoins des riverains. C’est ainsi que 
la Mairie et Lefebvre Sarrut ont lancé 
ensemble un concours composé d’ar-
chitectes, d’urbanistes et de paysa-
gistes en juin 2022. 

Les enjeux d’un nouveau quartier
Que souhaite la Municipalité pour ce 
nouveau lieu de vie ? Des espaces 
verts destinés aux Montrougiens, des 
commerces, un marché couvert de 

qualité, un espace culturel et asso-
ciatif, une crèche, des appartements 
qualitatifs et écologiques adaptés 
aux besoins de logements des habi-
tants (surfaces et loyers) et que le 
tout s’intègre parfaitement dans une 
esthétique urbaine et paysagère. 
Bref, une nouvelle vie de quartier pour 
les Montrougiens ! Et c’est le projet de 
Cogedim, sous l’égide des agences 
d’architecture Bechu&associés et Muz 
architecture, qui a rété retenu par le 
jury. « Ce qui a plu, au-delà des usages 
proposés et mis en scène, ce sont 
aussi les percées visuelles sur le parc 
qu’offrent Les Halles de Montrouge, la 
nouvelle traversée verte entre l’ave-
nue Pierre Brossolette et l’avenue de 
la Marne, la transparence des rez-de-
chaussée et l’intégration dans l’îlot et 
les immeubles avoisinants », précise 
Karim Taki, conseiller municipal délé-
gué au Plan local d’urbanisme inter-
communal, à l’Esthétique urbaine et à 
la Qualité architecturale. 

Top départ pour les 
Halles de Montrouge !

Explications 

La nature au cœur du projet
« Créer un nouveau quartier, c’est en faire 
autant un lieu d’habitation que de desti-
nation et de déambulation, en phase avec 
les exigences environnementales et éner-
gétiques d’aujourd’hui et de demain », 
explique Raphaël Rolinet, directeur régio-
nal de Cogedim. Et le projet des Halles de 
Montrouge y correspond tout à fait. Ce 
quartier minéral laissera une grande place 
à la verdure !  « Dans cette optique, l’objec-
tif est de rendre le vivant actif, pérenne. Ce 
que l’on conçoit aujourd’hui doit être vivable 
sur le long terme. Cela concerne le choix des 
arbres, des essences végétales, le soin qu’on 
leur apporte. La question de la biodiversité 
est essentielle », détaille Antoine Guibourgé, 
paysagiste, Directeur du Studio Mugo. Le 
projet intègre en ce sens aussi des toits- 
terrasses végétalisés, la création d’un jardin 
partagé… ! Oui, la nature est essentielle, 
il en va de la qualité de vie des habitants 
en luttant contre les îlots de chaleur et en 
créant des espaces de convivialité. Pouvoir 
se rencontrer, échanger, c’est créer un lieu 
résilient, prêt pour le futur.

Et les logements dans tout ça ?
L’accès au logement, qu’il s’agisse de 
devenir propriétaire ou locataire (dans 
le social ou le privé), est de plus en plus 
compliqué. Pour y répondre, il est impor-

tant de soutenir la création de nouveaux 
logements. Désireuse de préserver la 
mixité sociale et d’offrir à chacun la pers-
pective d’un parcours résidentiel réussi, 
la Municipalité est attentive aux besoins 
des Montrougiens. C’est pourquoi, 7 rési-
dences avec un total de 270 logements, 
dont 30 % de logements sociaux, sont 
programmées avec une approche biocli-
matique : optimisation de la qualité de l’air 
intérieur, de la luminosité et du confort 
acoustique, adaptation au télétravail, 
aménagement de grands d’espaces exté-
rieurs et de locaux vélos, chauffage par 
géo-énergie ou géothermie... 

À vous de donner votre avis ! 
Comme pour chaque projet d’aménage-
ment, la Municipalité souhaite à présent 
vous consulter pour recueillir vos avis 
et aussi donner de nouvelles idées pour 
enrichir le projet. En réunion publique 
ont déjà été proposés une annexe de 
la Médiathèque, l’ouverture de cabinets 
médicaux… À vous de donner votre 
avis sur 92120.fr ou en Mairie jusqu’au 
22 janvier 2024. 
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POUR DONNER 

VOTRE AVIS

Une exposition consacrée au projet 
des Halles de Montrouge est installée 

dans le hall de l’Hôtel de Ville,  
jusqu’au 22 janvier. 

Vous pourrez y découvrir ou 
redécouvrir les vues du projet et 

aussi donner votre avis. Une urne est 
déposée à cet effet. Des permanences 
sont aussi proposées sur rendez-vous.

Exposition  
Les Halles de Montrouge 
Jusqu’au 22 janvier 2024 

Dans le hall de l’Hôtel de Ville 
43, avenue de la République 

Du lundi au vendredi  
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 18h30

> Pour rencontrer le promoteur  
ou les services de la Ville,  

téléphonez au 01 46 12 75 08

 Donnez votre avis aussi  
sur 92120.fr

Les Halles de Montrouge sont un projet 
d’aménagement urbain ambitieux qui va renforcer la 
qualité de vie des habitants du quartier Plein Sud avec 
de nouveaux espaces verts, de nouveaux commerces, 
un nouveau marché couvert, une nouvelle crèche, un 
espace dédié à la culture et aux associations et de 
nouveaux logements de qualité et adaptés aux besoins 
des habitants, comme nous l’avions imposé dans le 
concours. Nous vous invitons à présent à donner votre 
avis jusqu’au 22 janvier 2024 pour finaliser avec vous 
ce très beau projet. 

 
Étienne Lengereau,

Maire de Montrouge

FLASHEZ-MOI  
pour donner votre 
avis sur le projet 

des Halles de 
Montrouge

POUR ALLER  
PLUS LOIN…

Visionnez la vidéo  
du projet sur  

92120.fr

Jea
n J

au
rès

 

Editions
Législatives

Marché de
la Marne

INTERMARCHÉ

LYCÉE 
JEAN MONNET

GARAGE 
DE LUCA

Vers
M13 Châtillon-Montrouge

M15 Châtillon 

LE CALENDRIER 

2022

2023 2024 2025 2026 2028

Décembre
Atelier participatif avec le Comité de 
quartier Plein Sud et les représentants 
des copropriétés voisines sur  
les quatre projets retenus au concours 

Octobre
Lancement  
de l’étude  
environnementale  

Mars
Délibérations en 
Conseil municipal  

1er trimestre
PLUI exécutoire, dépôt 
du Permis de construire  
et obtention du Permis 
de construire 

2e trimestre
Début des travaux

4e trimestre
Livraison du 
programme 

Juillet
Fin d’étude 
environnementale

Décembre
Réunion publique et concertation

FLASHEZ-MOI  
pour la retrouver 
en ligne
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2 Découvrez le cœur des Halles...
De Montrouge

On vous le disait, c’est tout un nouveau quartier qui va se déployer sur l’ancien site des 
Éditions législatives et celui du marché de la Marne, avec un grand parc, une nouvelle 
halle couverte, des commerçants, des nouveaux équipements publics, des logements 
neufs… Focus sur tous ces beaux projets à venir !

Nous souhaitons inscrire le 
végétal comme une trame, une 

véritable infrastructure au cœur 
de ce nouveau quartier et rendre 

l’espace public aux habitants. 
Avec ce projet qui concilie ville 

et biodiversité, nous poursuivons 
notre dessein de « renaturer » 

Montrouge.  
 

2. Marché de la Marne… saison 2  
Vous aimez le marché de la Marne ? Alors vous adorerez le 
marché couvert du quartier des Halles de Montrouge. Installé 
au rez-de-chaussée d’un nouvel immeuble en lisière du futur 
parc paysager, attenant à l’avenue de la Marne, ce nouveau 
marché couvert remplacera notre actuel marché de la Marne. 
Et c’est bien l’esprit « marché de la Marne » qui va perdurer 
dans la nouvelle halle marchande plus grande et plus contem-
poraine avec de grands volumes et baies vitrées ouvrant sur 
un grand parvis et le parc paysager. D’une capacité de 8 à 10 
étals, la halle pourra accueillir les commerçants actuels du 
marché de la Marne, tout comme les adhérents de l’Amap. 
Mais ce sont également de nouveaux commerçants qui pour-
ront l’investir et œuvrer à diversifier les propositions du mar-
ché, qui s’étendra à l’extérieur sur le parvis… De quoi créer de 
l’animation dans le quartier, car ce parvis pourra aussi parfois 
accueillir des événements culturels et sportifs ! 

3. Commerces et restaurants au coin de la rue 
On vous le disait : Montrouge, c’est la ville du quart d’heure* ! Et elle le deviendra encore 
davantage d’ici à 2030 ! Le projet des Halles de Montrouge illustre bien cela. La Municipalité 
l’avait bien spécifié dans son cahier des charges en visant la redynamisation commerciale 
du quartier. Alors que de nouveaux immeubles de logements vont sortir de terre, le projet 
prévoit aussi d’aménager des locaux commerciaux en pied d’immeubles. L’objectif de la  
Municipalité est d’y attirer les commerces de bouche, mais aussi d’autres activités. Un  
libraire ou bien un réparateur de vélos, cela répondrait à vos besoins ? Près de 635 m² de 
surface commerciale seront créés dans le quartier et il est déjà acté qu’un vaste club de 
fitness y sera aussi créé, ainsi qu’un immeuble de coliving. Et on « spoile** » déjà la nouvelle ?  
La chaîne de restaurants Bistrots pas parisiens s’est portée acquéreuse d’un grand local de 
plus de 500 m², agrémenté d’une très grande terrasse en rez-de-jardin donnant sur le parc. 
Hum, on s’y voit déjà déguster un plat du jour… aux beaux jours !
* La ville du quart d’heure, c’est défendre l’idée que l’on puisse trouver près de chez soi ce qui est essentiel à la vie 
quotidienne (courses, culture, sport, santé, etc.)

**Divulgation prématurée et susceptible de gâcher une partie du plaisir.

Gwénola Rabier,
Maire-adjointe  

à la Transition écologique  
et à la Biodiversité urbaine

Paul-André Mouly,
Maire-adjoint aux Mobilités,  

à la Voirie, au Stationnement  
et au Partage de l'espace public

Dans le quartier des Halles de 
Montrouge, nous poursuivrons notre 

ambition d’apaiser la circulation 
dans la commune et de privilégier les 

mobilités douces avec, notamment, 
la création d’une nouvelle promenade 

piétonne entre les avenues de 
la Marne et Brossolette et le 

déplacement en sous-sol de toutes 
les places de stationnement.  nqsqs

375 m2 
C’EST LA SURFACE 

de la future halle marchande

4 300 m2 
C’EST LA SURFACE 
du futur parc des Halles 

de Montrouge 

1. Un nouveau parc d’envergure au cœur des Halles 
Ce sera un peu comme l’épine dorsale de ce nouveau quartier… Un grand parc paysager de 4 300 m² 
sera aménagé au cœur des Halles de Montrouge, en lieu et place d’une partie des bâtiments des 
Éditions législatives. Le parc sera conçu comme une large et dense traverse paysagère publique 
et réservée aux piétons. Il reliera les avenues de la Marne et Pierre Brossolette tout en desser-
vant les nouveaux immeubles, commerces et équipements publics du futur quartier.
L’enjeu ? Poursuivre la « renaturation » de la ville et  lutter contre le réchauffement climatique, mais 
aussi offrir des espaces publics pérennes, verdoyants et de qualité aux habitants du quartier Plein 
Sud. Alors dans le détail cela donne quoi ? Aujourd’hui, le site ne compte que 1 400 m² d’espaces 
verts qui sont privés. Il s’agit, d’une part, de multiplier par trois la surface végétalisée du quartier, 
mais aussi de la rendre totalement publique. Ce projet paysager, porté par l’aménageur Cogedim, 
veut à la fois favoriser la pleine terre (2 800 m² de pleine terre supplémentaire) pour que la nature 
prenne toute sa place et recréer de la biodiversité. Le parc sera pour une grande partie boisé et 
aménagé d’un cheminement entièrement piéton de 1 000 m² enherbé, ponctué de bancs et diffé-
rents lieux de rencontre, agrémenté d’un bassin naturel (dit biotope) et de jeux pour les enfants. 
Des parkings à vélo sécurisés y seront installés et toutes les places de stationnement en surface 
seront supprimées pour être redéployées en sous-sols (270 places sont prévues). 
L’ensemble des livraisons seront aussi réalisées en sous-sol. Enfin, des dalles paysagères et pota-
gères viendront compléter ce cheminement paysager pleine terre. Parallèlement à ce projet, une 
réflexion est menée pour la végétalisation (1 750 m2) de la dalle située devant l’Intermarché, entre 
les deux immeubles de l’OPH Montrouge. En somme, un véritable écrin vert et oxygéné verra le jour 
au cœur du quartier Plein Sud ! 

En redéployant le 
commerce de proximité,  
nous concourrons à  
revitaliser le quartier. 
C’est d’ailleurs un véritable 
pôle commercial que nous 
souhaitons créer avec des 
propositions de qualité et 
adaptées aux besoins des 
Montrougiens. 

 

Patrice Carré,
Maire-adjoint 
au Commerce, à l’Artisanat  
et aux accueils de Tourisme 
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4. Au cœur des halles, une nouvelle crèche 
Le projet des Halles de Montrouge va aussi permettre de déployer dans le 
quartier des équipements publics. C’est notamment une toute nouvelle 
crèche municipale de 60 berceaux (800 m²) qui sera aménagée au cœur 
d’un des nouveaux immeubles de logements prévus dans le projet. 
Confortable et sécurisée, cette crèche aux espaces modulables permettra 
une véritable circularité intérieur/extérieur, tout en étant très sécurisée. 
Elle devrait aussi bénéficier d’une belle cour arborée.

Claude Favra,
Maire-adjointe
à la Famille, à la Parentalité,  
à la Petite Enfance
et au Bien vieillir

Nous allons créer dans  
le quartier Plein Sud, au cœur 
des Halles de Montrouge, un 
multi-accueil du jeune enfant 
qui sera à la fois une crèche, 
mais aussi une halte-garderie.  
En cela, nous rééquilibrons 
l’offre d’accueil petite enfance 
dans la ville en pourvoyant 
chaque quartier.  

Colette Aubry,
Maire-adjointe
à la Culture et au Patrimoine

Dans cette nouvelle halle, 
nous y ferons rayonner l’art et  
la culture qui sont l’ADN de notre 
ville, grâce à notre tissu dense 
d’artistes, de compagnies de 
théâtre… Nous y organiserons 
des expositions d’artistes 
montrougiens, des événements 
culturels, ainsi que des actions 
ciblées à l’attention des plus 
jeunes.  

 
   

6. L’art, la culture  
et la vie associative 
au rendez-vous  
Le projet des Halles de Montrouge 
offrira aussi aux Montrougiens de 
belles occasions de rendez-vous 
avec l’art, la culture et le sport. D’une 
part, le parc paysager sera ponctué 
régulièrement d’œuvres d’art éphé-
mères, illustrant le projet municipal 
plus global de développement de 
l’art dans la ville à Montrouge. Mais 
c’est aussi tout un espace culturel 
et évènementiel d’environ 600 m². 
Toute de verre vêtue, cette halle se 
déploiera sur différents niveaux de 
mezzanines et accueillera tout au-
tant des expositions et manifesta-
tions culturelles que de nombreuses 
activités associatives. Eh oui, l’art 
fait salon partout à Montrouge !

5. Des logements pour tous   
Le projet des Halles de Montrouge a aussi pour vocation d’apporter des réponses durables aux 
besoins en logement des Montrougiens et de permettre à tous un véritable parcours résidentiel 
sur le territoire. Une étude réalisée par la Ville, en 2023, a montré que Montrouge manquait en 
particulier de grands logements pour les familles et aussi de plus petites surfaces pour les 
personnes aux moyens plus modérés et vivant seules. Ce sont ainsi 270 nouveaux logements 
qui seront construits dans le cadre du projet des Halles de Montrouge, dont 30 % de 
logements sociaux. Des typologies variées de logements seront créées allant du studio aux 
grands appartements, au sein de sept résidences. Tous les logements seront « bi-orientés »,  
traversants, pourvus de grandes ouvertures vitrées et d’espaces extérieurs… Un immeuble de 

coliving, offrant la possibilité de se loger dans des meublés (avec en complément 
des espaces de vie communs et des services partagés) pour des périodes 

variables et à loyers modérés, à des étudiants, des personnes actives 
célibataires, des retraités, des travailleurs nomades, va aussi être créé. Vous 

le voyez, c’est bien la ville résiliente et moderne de demain qui se dessine, 
dès aujourd’hui, à Montrouge. 

Jean-Yves Verzeele,
Maire-adjoint à la Vie  
associative et aux Sports 

100% 
ÉCO-RESPONSABLE 

DE L’EAU

UNE GESTION

270 
NOUVEAUX LOGEMENTS 
de la future halle marchande

9 300 m2 
DE COLIVING 

Cette nouvelle halle 
permettra au tissu associatif  
de la ville de mieux se déployer 
dans le quartier Plein Sud.  
Elle offre une alternative 
pertinente à la Maison des 
associations située à l’est  
de la ville. Les associations 
pourront y organiser des 
événements, s’y rassembler  
et concourir à créer du lien  
et animer ce nouveau  
quartier.   

 

Thierry Virol,
Maire-adjoint
à la politique de l’Habitat  
et au Devoir de mémoire
Conseiller du territoire
Vallée Sud - Grand Paris

Les logements sont un élément central de la 
ville et de la vie des Montrougiens. Nous souhaitons 
pouvoir offrir à chacun, quelle que soit sa situation 
familiale ou professionnelle, l’occasion de réaliser son 
parcours résidentiel à Montrouge. Avec Les Halles de 
Montrouge, nous allons créer 270 logements, tout en 
proposant une offre innovante de coliving. 
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MONTROUGE MAG’    Pourquoi avoir répondu au 
concours de ce projet ? Quelles ont été vos motiva-
tions par rapport aux souhaits de la Municipalité ? 
Anthony Bechu    Je connaissais déjà la ville pour y 

avoir étudié des projets aux typologies diverses, 
dont l’immeuble The Place livré fin 2023 

avenue d’Arcueil, à deux pas de La Vache 
Noire. Et je sentais que ce projet pou-

vait être l’opportunité pour l’agence, de 
mettre à son service l’ensemble de 

nos compétences à la fois urbaines 
et architecturales. La Municipalité 

a su voir l’intérêt qu’il y avait pour 
les Montrougiens de définir un 
périmètre qui aille au-delà 
de celui de l’immeuble de 
bureaux des Éditions légis-
latives pour lancer une 
opération à haut potentiel 
et créer un quartier mixte, 
à la fois revitalisé et rena-
turé. La spécificité des 
villes dont le passé est 
industriel offre un terrain 
très propice à la naissance 
de quartiers durables, 

intégrant tout ce à quoi les citoyens des métropoles 
aspirent : ils leur permettent de faire le choix dans une 
même journée d’une vie effervescente ou plus apaisée, 
d’avoir accès en un quart d’heure à tout ce dont ils ont 
besoin pour habiter, travailler et échanger, d’y faire vivre 
une famille avec une qualité de vie optimale, tout en 
étant autant que possible en contact avec une nature 
environnante.

MONTROUGE MAG’    Avez-vous tenu compte de l’histoire de 
la ville pour élaborer votre projet ? En quoi cette continuité 
est importante pour l’avenir ?

Clémence Bechu     Pour être durable, un projet doit 
naître de ses racines et chacun de nos choix doit 
être guidé par la responsabilité que nous avons 
envers le vivant. C’est en tout cas la philosophie de 
notre agence. Le passé industriel du site a laissé 
une spectaculaire halle couverte par une voûte en 
béton, emblématique des installations industrielles 
du début du XXe siècle. Porteuse de la mémoire 
du site, elle offre un espace couvert tout à fait 
remarquable et singulier à haut potentiel. Il était 
évident qu’il fallait la conserver en tout ou partie 
pour y proposer une programmation qui participe-
ra à la revitalisation du quartier. Une intuition que 
nous avons exprimée dès notre première visite, et 

que nous avons défendue tout au long de la 
phase concours. De cette intuition est née 
l’évidence du nom du projet que nous avons  
porté aux côtés de Cogedim, et désormais 
 de la Ville : Les Halles de Montrouge. La 
structure de la Halle conservée devient le 
cœur emblématique de ce nouveau quartier 
en réunissant le parc, l’espace évènemen-

tiel associatif et le parvis du marché, 
créant ainsi un lieu de partage, 

d’échanges, d’émotions et de 
reconnexion.

MONTROUGE MAG’    La hauteur 
des nouvelles résidences peut 
parfois questionner certains 
habitants… Pouvez-vous nous 
expliquer de quelle façon vous 
avez travaillé cette verticalité 
et nous en dire un peu plus 
sur ces bâtiments ?
Luca Bertacchi    La ques-
tion de la hauteur est très 
importante, c’est un jeu 

d’équilibre et de proportion 
entre le sol, la surface bâtie et les immeubles avoisinants. Le projet 
s’inscrit dans le tissu urbain existant. Les volumes imaginés sont 
agencés pour tisser des continuités architecturales afin de renforcer 
et de mettre en valeur les grandes façades urbaines existantes. Ils 
prolongent, étirent et alignent le bâti existant. C’est dans une forme 
d’humilité et en se souciant de son environnement, que les rési-
dences des Halles de Montrouge opèrent un dialogue avec l’existant 
afin de créer une cohérence globale harmonieuse. Nous avons tra-
vaillé un épannelage en lien avec les batiments existants, en sculp-
tant les nouvelles résidences et en mettant les points les plus hauts 
dans la partie nord qui ne portent pas d’ombre sur l’espace public et 
tout le parc qui est orienté plein sud. Ces hauteurs progressives per-
mettent de favoriser l’accès à la lumière à tous les appartements 
et de libérer le sol pour créer un parc au service des Montrougiens. 
Ce sont des m² de bonheur que l’on construit ici. On peut parler de 
densité heureuse ! La morphologie des résidences a été pensée 
pour favoriser les vues, les apports en lumière, le confort d’été et 
la ventilation naturelle traversante ; sans apporter d’ombre aux 
bâtiments existants autour. Quant au choix des matériaux et pro-
duits de construction, il est fait sur la base de plusieurs critères : 
durabilité, facilité d’entretien, matériaux respectueux de l’envi-
ronnement et sains pour le confort des occupants, en prenant en 
compte leurs qualités intrinsèques, et leur processus de fabrication. 
Nous nous inscrivons dans la charte de la Ville, en choisissant des 
matériaux nobles et pérennes en façades, comme la pierre et la 
brique typiques de Montrouge et des matériaux biosourcés, pour 
réduire l’empreinte carbone.

MONTROUGE MAG’    En quoi ce nouveau quartier sera-t-il le gage d’un 
cadre de vie agréable et apaisé pour les habitants ?
Anthony Bechu    Le projet Les Halles de Montrouge a pour volonté 
de replacer l’humain au cœur du quartier, il est pensé pour le 
bien-être et le « bien vivre ». Créer un lieu qui permette de vivre 

ensemble, mais également de « bien vivre », attentif au vivant 
de manière générale et à l’humain en particulier. De la lumière, 
de l’air, du végétal, de la fraîcheur en été ; invitant à la flânerie et 
à la déambulation dans ce nouveau parc arboré. La mixité pro-
grammatique, l’art, le lien social, la lumière… tous ces ingrédients 
contribuent à construire un quartier agréable et apaisé, où il est 
bon de vivre au quotidien. Un lieu de destination ouvert aux habi-
tants, aux réseaux de voisinage et à l’échelle locale pour une ville 
plus inclusive, solidaire et heureuse. 

MONTROUGE MAG’    La transition climatique des villes, dont celle de 
Montrouge, n’est pas un vain mot pour vous…
Clémence Bechu    En 2050, nous serons près de 70 % d’Homo 
Sapiens urbains. Nous habiterons majoritairement dans des 
villes qui ne couvriront que 3 % de la planète, et qui pourtant 
aujourd’hui sont déjà à la fois les principales responsables du 
changement climatique, mais surtout ses principales victimes. 
C’est par conséquent dans les villes que se joue l’avenir de l’hu-
manité. À cela s’ajoute que 8 Français sur 10 veulent vivre près 
d’un espace vert. Si l’on constate assez facilement ses vertus 
apaisantes, « voir du vert fait du bien », on sait désormais que la 
présence de la nature en ville prodigue de nombreux avantages et 
permet à chacun de bénéficier de ses vertus. C’est aussi grâce à 
un support paysager que l’on peut préserver et améliorer le cycle 
de l’eau, ainsi que la présence de biodiversité dont les villes ont 
besoin de manière indispensable pour assurer la survie de notre 
espèce désormais principalement urbaine. On parle d’approche 
bio-inspirée, celle-là même que nous avons mise au service des 
Halles de Montrouge en intensifiant et en démultipliant les usages 
du site, en composant autant que possible avec les éléments 
naturels environnants pour créer des logements bioclimatiques 
à la fois confortables et peu émissifs, en se servant de l’énergie 
du sol pour chauffer, en tissant des liens forts entre 
les îlots bâtis afin de restructurer le grand 
paysage et retrouver de la cohérence 
et de l’harmonie sur le plan urbain, 
favoriser l’échange et l’expérience 
urbaine à l’échelle du piéton dans 
un environnement apaisé et 
végétalisé avec la création de 
nouvelles venelles. 

À la rencontre des architectes
Interview

3
La 
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Anthony Bechu

Luca Bertacchi

Clémence Bechu

C’est l’agence d’architecture et d’urbanisme Bechu&associés, forte d’un siècle d’expérience,  
qui a remporté avec Cogedim le concours lancé par la Mairie et Lefebvre Sarrut.  
Nous sommes allés à leur rencontre. Et c’est à trois voix qu’ils ont tenu à nous répondre : 
Anthony Bechu, le célèbre architecte, Clémence Bechu, directrice du développement,  
ainsi que Luca Bertacchi, directeur architecture.
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Ils sont beaux ces papillons ! Ils sont surtout utiles pour la science et pour  
la préservation de ces espèces d’Amérique du Sud appartenant à la famille des 
Morpho. Ici, l’une des boîtes étiquetées de la formidable collection du Montrougien 
Patrick Blandin, avec une femelle aux teintes sobres, plus rarement collectée que 
les mâles au bleu étincelant. Envolez-vous pour la Cordillère des Andes en p.35 !

En janvier, on 
garde l’oeil alerte 
sur tout ce qui 

bouge à Montrouge. 
L’occasion de... 

Découvrir le bel élan  
de solidarité déclenché par  

Antonin Amy-Menichetti
•

Continuer à aller à la rencontre  
de nouveaux commerçants

•
Partir en immersion à l’Espace Jeunes  

à l’occasion de ses 40 ans
•

Partager la passion des papillons  
de Patrick Blandin

VOUS LE FAITES, VOUS LE DITES !
N°170 JANVIER 202428 29



Étinselle     
Le vélo qui illumine votre quotidien     
Quand on prend rendez-vous avec le Montrougien Jean-Marc Pillon, on a de grandes 
chances de se retrouver en selle sur l’un de ses vélos à assistance électrique (VAE). 

C’est l’expérience que vous vivrez, vous aussi, si vous faites appel à son service de location 
de VAE nommé Étinselle. Petit plus de la maison, Jean-Marc Pillon livre lui-même ses vélos à 
votre domicile. « Que ce soit pour la journée, la semaine ou pour une location de longue durée 
(12, 24 ou 36 mois), je livre* le vélo accompagné d’un casque, d’un antivol et d’un panier. C’est un 

vélo premium de la marque française O2feel avec 
lequel je roule moi-même depuis trois ans. 
La selle suspendue est très confortable et 
l’assistance électrique atteint une autonomie 
de 100 km », s’enthousiasme cet ancien cadre 
spécialiste de l’évènementiel dans le domaine de 
l’hôtellerie. C’est d’ailleurs auprès de la clientèle 
de grands hôtels parisiens, dont le prestigieux 
Plaza Athénée, qu’il a déjà pu tester avec succès 
sa flotte de vélos électriques. Particuliers ou 
entreprises, pour une location longue durée, 
vous pourrez compter sur une assistance 24h/24 
et 7j/7 en cas de panne ou de crevaison, une 
assurance en cas de casse ou de vol et une 
maintenance annuelle. Prêts à enfourcher  
votre vélo ?  
* sans frais supplémentaire à Montrouge et dans le bassin sud des Hauts-
de-Seine

  Étinselle   
Location de vélo à la journée (dès 60 euros)  
ou en contrat longue durée (sur devis)   
Réservez votre vélo sur etinselle.fr

Yves opticien   
Des lunettes 
pour tous   
Lunettes de marque vissées sur le nez, 
l’opticien Yves Mukendi reçoit depuis 
septembre dernier ses clients dans 
sa toute nouvelle boutique installée 
au 10, rue Théophile Gautier. « C’est 
en me promenant à Montrouge que j’ai 
découvert ce quartier à fort potentiel. 
Depuis mon ouverture, il y a du passage, 
c’est prometteur », confie le lunetier 
qui travaille depuis 10 ans dans le 
monde de l’optique et qui lance pour 
la première fois sa propre affaire. 
Lunettes françaises, montures de 
marque ou de luxe, lunettes pour 
enfants, montures 100 % santé prises 
en charge par la sécurité sociale… 
L’offre en boutique est complète.  
« Je vends des lunettes pour toutes les 
bourses, tous les styles et toutes les 
physionomies », abonde Yves Mukendi, 
amoureux de son métier. « C’est très 
polyvalent : j’use de mes mains pour 
assembler les verres sur les montures 
et effectuer de petites réparations, 
je mets à l’épreuve ma patience pour 
gérer les remboursements de mutuelles 
et j’échange avec mes clients pour les 
conseiller au mieux », détaille-t-il. Vous 
ne croyez que ce que vous voyez ? 
Alors entrez en boutique ! 

 Yves opticien    
10, rue Théophile Gautier 
Ouvert du lundi au samedi  
de 10h à 19h30 
Tél. : 01 48 25 12 26 

 @yvesopticien 

Umiami     
Le filet de poulet... végétal !

En poussant les portes du laboratoire de la start-up Umiami, installée depuis juin dernier à 
Montrouge, on sent tout de suite une bonne odeur de poulet qui emplit nos narines. Mais ici, le 
poulet que l’on cuisine dans des robots disposés sur les plans de travail n’est pas l’animal bien 
connu, mais un ersatz entièrement végétal. « Nous concevons nos recettes à partir d’une liste 
limitée d’ingrédients : eau, sel, huile de tournesol, protéines végétales, acide citrique et arômes 
naturels pour donner ce bon goût de poulet. C’est un produit classé A au Nutriscore », 
précise Sylvie Breton, directrice en recherche et développement d’Umiami. La start-up 
agroalimentaire, lancée il y a trois ans par ses trois co-fondateurs*, est reconnue dans le 
monde de la « foodtech » pour sa technologie innovante qui lui permet de reproduire un filet 
de poulet entier. Il est vrai que dans 
la poêle, c’est une jolie pièce dorée 
et gourmande que l’on réchauffe à 
cœur. À la découpe, ça croustille et on 
aperçoit bien les fibres entières. Et au 
goût, on retrouve la tendreté du blanc 
de poulet. Pour le goûter à Montrouge, 
il faudra encore attendre un peu que la 
jeune entreprise développe sa phase 
d’industrialisation… On en salive déjà ! 
*Tristan Maurel, Martin Habfast et Clémence Pedraza 

 Umiami
9, boulevard Romain Rolland 
Umiami.com

UN SIMPLE DÉMÉNAGEMENT...
« En déménageant de Montrouge… à Montrouge, j’avais 
certaines choses dont je voulais me débarrasser, mais sans 
pour autant désirer les jeter ou les vendre. Alors je me suis dit 
que les donner était une belle chose. » C’est ainsi qu’Antonin 
Amy-Menichetti a créé, en septembre 2022, le groupe 
Facebook « Dons à Montrouge », sur lequel il a commencé 
à proposer des CD, des livres, des vêtements, des « petites 
choses » comme il les qualifie lui-même.  
De bouche à oreille, la communauté s’est étoffée pour 
atteindre actuellement plus de 2000 followers !

UNE LISTE À LA PRÉVERT
Scroller la page de « Dons à Montrouge », c’est naviguer 
dans la poésie surréaliste du quotidien. En effet, à côté 
des attendus livres, CD, vêtements, chaussures, on 
peut trouver une machine à coudre, un canapé d’angle, 
un guéridon, une machine à laver, de la vaisselle, des 
guirlandes de Noël, un tapis de gym et un casque de Viking 
de déguisement. Quelqu’un donne même des légumes bio 
de son Amap ! Mais il y a aussi des demandes : 
« Infirmière en maraude, je suis à la recherche d’une dizaine 
de pulls taille L et de bonnets/écharpes pour mes patients 
hommes à la rue. »

UNE DÉMARCHE SOCIÉTALE
Un projet idéaliste ? « Je crois beaucoup au don, au fait que l’on 
puisse faire des choses sans attendre de retour spécifique. » 
Or, vu l’affluence et la générosité qui se déploient chaque jour, 
force est de constater qu’il y a une réelle envie et une  
générosité sincère qui ne demande qu’à s’exprimer. « Il y a 
quelque chose de très beau, d’humain dans ces interactions 
avec des personnes inconnues sans rapport à une logique 
monétaire. Il y a une dimension sociale qui sous-tend cette 
démarche. C’est un projet de société ! » De ce lien qui se 
tisse naissent des initiatives sociales, comme les annonces 
pour faire des paquets avec des denrées pour les plus 
démunis pendant la période de Noël, ou les dons de services 
comme cette coiffeuse qui propose des coupes gratuites. 
« En favorisant le réemploi et en réduisant les déchets, 
nous contribuons également à la préservation de notre 
environnement. »

UN MÉTIER EN LIEN
Ce projet que porte Antonin n’a pas de rapport direct avec 
son métier puisqu’il est plasticien, mais lorsqu’on creuse 
son approche, finalement, on n’est pas surpris. « Je fais 
souvent des œuvres qui sont vouées à être détruites à la fin 
d’une exposition, car je ne crée pas des objets qui peuvent être 
achetés ou vendus comme un produit. Un particulier peut me 
commander une intervention sur son mur, mais il ne pourra pas 
capitaliser et le revendre après. » 

   @dons à Montrouge

Antonin  
Amy-

Menichetti

Antonin Amy-Menichetti est plasticien,  
mais c’est pour l’une de ses initiatives (qu’on 

adore) que nous l’avons rencontré.  
En septembre 2022, il a créé un groupe sur 
Facebook intitulé tout simplement « Dons 

à Montrouge ». Tout est dit dans ce titre. De 
quelque 100 personnes inscrites au bout d’une 

semaine, il compte aujourd’hui plus de 2000  
followers, soit 4 % de la population de la ville ! 

 Et cela, juste par le bouche à oreille. 

Un artiste  
solidaire

Vous aussi, rejoignez  
« Dons à Montrouge » !

Chacun peut s’inscrire et participer à ce beau 
projet, il suffit de respecter les règles : le don 

est libre, gratuit, sans condition ni contrepartie. 
Antonin ne va cependant pas s’arrêter là, il a 

déjà des idées en tête. « Je trouve intéressant, 
par exemple, d’organiser une sorte de marché 

aux dons à Montrouge, où les gens pourraient se 
rencontrer. Il pourrait y avoir des connexions et 

des initiatives avec des lieux associatifs ! » 

FLASHEZ-MOI  
pour découvrir  

la page Facebook 
«Dons à Montrouge»
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Longue vie à l’Espace Jeunes !
Un lieu chaleureux pour se retrouver et se détendre après les cours, loin du collège,  
et un peu à l’écart du foyer familial… tous les adolescents en rêvent !
Depuis 1983, ce rêve est devenu réalité. Pour célébrer ses 40 ans d’existence, l’Espace Jeunes 
Michel Saint-Martin, géré par la Mairie, a monté une exposition photo et proposé une journée 
portes ouvertes, les 15 et 16 décembre derniers.

Une exposition pour remonter  
le temps
Des canapés, une bibliothèque de manga.  
Sur le mobilier et les murs, des graffitis soignés, 
aux couleurs chatoyantes : dès le premier coup 
d’œil, l’Espace Jeunes donne envie de s’y attarder. 
« Je vous souhaite la bienvenue dans l’espace 
d’accueil ! Ici, les jeunes peuvent aller et venir, se 
poser, et se retrouver», nous adresse d’emblée 
Miguel Blanco, directeur de la structure depuis 
2003. Pour l’occasion de ses 40 ans, des photos 
tirées en grand format ornent les murs. D’aucuns 
s’y attardent, s’y reconnaissent. « C’est moi, là, le 
gamin sur le vélo ! Je n’ai presque pas changé », 
plaisante un ancien « jeune » devenu grand. 
« La plupart de ces clichés ont été pris par des 
animateurs, pendant des séjours ou des activités », 
explique Miguel Blanco. 
L’exposition est conçue selon le principe du 
voyage dans le temps, une décennie après 
l’autre. Des diapos, des cassettes, des consoles 

de jeu vintage nous aident à nous plonger dans 
l’ambiance propre à chaque époque. Parmi les 
premiers visiteurs, la nostalgie est palpable.  
« J’ai un peu changé, mais on me reconnaît, je suis 
toujours le même ! », plaisante Patrice Ondoua, 
Maire-adjoint à la Jeunesse et à la Vie des 
quartiers. Il s’est reconnu sur une photo datant de 
1993, en short rouge et dos à la mer normande. 
Trente ans plus tard, les voyages organisés par 
l’Espace Jeunes continuent de marquer les 
esprits. Mila-Katia, 20 ans, venue se replonger 
dans son adolescence, garde un souvenir 
impérissable de son premier séjour : « Nous avons 
fait le tour des îles anglaises sur un voilier ! » 
La nostalgie n’a pas d’âge.

L’histoire d’un petit club  
devenu « grand »
Pour Michel Montagnac, fondateur du Club 14-17, 
c’est toute l’histoire du lieu et de sa création qui 
refait surface. « Au début des années 1980, il 

n’y avait rien pour les adolescents 
à Montrouge. Thierry Meunier, 
Béatrice Desmoulin et moi-même 
avions décidé de chercher un lieu 
que nous avons appelé le Club des 
14-17. Béatrice donnait des cours de 
mécanique, Thierry, c’était l’artiste 
de la bande, et moi je m’occupais du 
sport et de la photo », raconte-t-il. 
En 1983, le Club s’installe au sein 
de l’ancien réfectoire du collège 
Aristide Briand. L’adresse censée 
être provisoire perdure jusqu’à ce 
que des lieux adaptés soient trouvés, 
en 2009. Grâce à l’impulsion de la 
Municipalité de l’époque, deux étages 
d’un immeuble en construction sont 
réservés pour l’Espace Jeunes, au 
84, avenue Jean Jaurès, l’adresse 
actuelle. Miguel Blanco et son équipe 
sont impliqués dans l’élaboration des 
plans de l’architecte. C’est de cette 
collaboration qu’ont surgit ces deux 
étages, dont l’espace d’accueil où 
les jeunes circulent en autonomie 
et plusieurs salles dédiées à des 
d’activités allant du bricolage à la 
projection de films. Aujourd’hui, le 
lieu fait référence. « D’autres villes 
viennent ici pour s’en inspirer, comme 
Fontenay-aux-Roses, par exemple. 
Nous avons même fait visiter ce lieu 
à une délégation de la Côte d’Ivoire, 
ainsi que deux maires de villes du 
Cameroun ! », commente Patrice 
Ondoua. 

En phase avec la société 
actuelle
Avec le temps, l’équipement 
s’est adapté aux évolutions 
technologiques et aux pratiques 
des jeunes. La salle multimédia, 
notamment, permet de s’initier à 

des logiciels professionnels tels que 
Final Cut ou au Code HTML. L’aide aux 
devoirs s’est structurée grâce à des 
dispositifs comme le Contrat local 
d’accompagnement à la scolarité, 
devenu partenaire de la structure.  
Ce qui demeure inchangé depuis 
1983 en revanche, c’est la vocation 
des animateurs et directeurs qui 
se sont succédé : « Certains jeunes 
viennent de la même classe au collège, 
et peuvent avoir du mal à se mélanger. 
Notre travail, c’est justement de leur 
permettre de se rencontrer », explique 
Miguel Blanco. 

Vers le Comité  
consultatif des jeunes 
Depuis qu’il existe, le Club 14-17 
devenu Espace Jeunes a vu défiler 
quatre générations de Montrougiens 
et Montrougiennes ! 
Les directeurs ont souvent été 
d’anciens animateurs, et avant cela 
d’anciens jeunes, ce qui explique 
sans doute l’ambiance familiale qui 
y règne. Le vernissage le vendredi 
15 et la journée portes ouvertes le 
samedi 16 décembre auront permis 
de communiquer sur l’existence 
de cette structure municipale si 
précieuse. Le lieu est devenu un point 
d’ancrage pour mener des politiques 
publiques adaptées en direction de 
la jeunesse. « L’Espace Jeunes est un 
formidable vivier pour pouvoir obtenir 
des informations. Plein de choses 
nous sont remontées, directement 
d’ici », commente Matthieu Devriendt, 
conseiller municipal à la Jeunesse 
et à l’Insertion. Pour ouvrir le bal 
des retrouvailles et inaugurer le 
vernissage, Messieurs Ondoua et 
Devriendt ainsi que Monsieur le 

Maire ont adressé avec 
force et enthousiasme 
leur appui à l’Espace 
Jeunes. Ils en ont 
profité pour annoncer 
le lancement de la 
phase opérationnelle 
du Comité consultatif 
des jeunes, une 
nouvelle instance de 
participation citoyenne 
qui a pour vocation de 
préparer la relève. 

Ils en parlent…

80
JEUNES 

de 14 à 17 ans s’inscrivent, 
en moyenne, chaque année 

à l’Espace Jeunes

" 
Dès l’origine du Club, nous avions pour 

ambition d’enseigner aux jeunes des 
activités qui leur permettent d’échanger 
avec les autres. C’est ce qui fait encore  
la force de l’Espace Jeunes. " 

Michel  
Montagnac,
l’un des co-fondateurs 
du Club 14-17

" 
Cette exposition est l’occasion pour 

plusieurs générations d’animateurs,  
de directeurs et de jeunes de se retrouver,  
de parler de ce qu’il s’est passé à Montrouge.  
Et de ce qu’il s’y passe toujours ! " 

Miguel  
Blanco,
directeur  
de l’Espace Jeunes 
Michel Saint-Martin

" 
Au-delà de mes souvenirs que je retrouve 

à l’occasion des 40 ans de l’Espace Jeunes, 
nous sommes plus que jamais tournés 
vers l’avenir. La soirée fluo est aussi l’un 
des nouveaux dispositifs du lieu. Ce fut 
l’occasion pour 150 jeunes de se retrouver 
dans une ambiance festive." 

Patrice  
Ondoua,
un animateur de 
la première heure, 
devenu Maire-adjoint  
à la Jeunesse  
et à la Vie des 
quartiers

" 
L’Espace Jeunes est le symbole même 

de la cohésion où chacun apprend des 
autres : les jeunes avec les animateurs et 
inversement ! Ce n’est pas qu’un lieu pour 
l’aide aux devoirs ou un endroit pour faire 
des jeux et la fête. C’est un concentré de 
valeurs et d’apprentissage. " 

Matthieu 
Devriendt,
conseiller municipal  
à la Jeunesse  
et à l’Insertion

600
M2 

c’est la superficie,  
sur deux étages,  

de l’Espace Jeunes

Miguel Blanco, directeur de l’Espace Jeunes, entouré de Thierry Meunier (à gauche)  
et Michel Montagnac (à droite), co-fondateurs (avec Béatrice Desmoulin) du Club 14-17.

Patrice Ondoua, ancien animateur du lieu et désormais Maire-adjoint  
à la Jeunesse, se reconnaît sur l’une des photos de l’exposition.
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Patrick  
Blandin, 
chercheur 
virevoltant 

Cartes du bassin amazonien, encyclopédie en 
trois volumes The Genus Morpho dédiée à une 
célèbre famille de papillons, manifeste* éthique 
pour la protection de la nature... Sur la table de 
salon du Montrougien Patrick Blandin, ancien 
directeur de la Grande galerie de l’évolution à 
Paris, c’est toute une vie qui défile : celle d’un 
érudit, d’un voyageur et d’un entomologiste** 
passionné par les papillons.

1. Les papillons... travail ou passion ? 
J’ai découvert les Morpho à l’âge de 11 ans, ces papillons 
exotiques emblématiques d’Amérique du Sud. Je me souviens 
encore de mon regard d’enfant émerveillé par ces spécimens 
d’un bleu vif. Plus tard, c’est sous les conseils d’un de mes 
professeurs à Normale Sup’, un éminent lépidoptériste***, 
que j’ai choisi de me spécialiser dans cette science, qui est 
devenue une passion. 

2. Au fil des années, vous avez étudié et acquis 
un nombre important de papillons…
Oui, depuis la fin des années 60, j’ai constitué une collection 
de plus de 3 300 spécimens de Morpho et au moins autant de 
Brassolini, une autre famille de papillons moins réputée. En 
1988, j’ai été nommé professeur d’écologie au Muséum national 
d’Histoire naturelle. De 1989 à 1993, j’ai participé à la conception 
de la Grande galerie de l’évolution, dont j’ai assuré la direction de 
1994 à 2002. En tant que membre du Muséum, transmettre ma 
collection à mon établissement allait de soi : je l’ai donnée en 1997 
et j’ai continué à l’enrichir. 

3. Quelles sont les particularités des Morpho ? 
Les Morpho sont pour la plupart d’un bleu très brillant en face 
dorsale et sombres en face ventrale. Les mâles garnissent 
davantage mes boîtes étiquetées, car ce sont eux qu’on attrape 
plus facilement. Il existe une grande variété de ces papillons :  
certains vivent en pleine forêt amazonienne, en dessous de 
800 mètres d’altitude, d’autres , davantage montagnardes, 
vivent entre 800 et 1 500 mètres. Dans les Andes, quelques 
espèces vivent jusqu’à plus de 2 500 mètres d’altitude, en 
particulier des Morpho aux écailles transparentes et à l’effet 
nacré très esthétique. 

4. Comment collectez-vous ces papillons ? 
J’ai eu des correspondants de plusieurs pays dans les années 
1970-1990. Au Muséum, j’ai dû attendre d’être libéré de mes 
charges administratives pour entreprendre de 2005 à 2015, 
avec mon collègue Gilbert Lachaume, des recherches au Pérou 
poursuivies encore récemment grâce à des collaborateurs 
locaux. C’est ainsi que l’un d’eux, Joel Clever Pintado, a 
déniché dans une cordillère, vers 2 600 mètres, une variété 
nouvelle que nous avons nommée « Cleveri » en son honneur. 
Notre but est d’inventorier les espèces, de préciser leur 
répartition géographique, de comprendre leur évolution, les 
connaissances acquises pouvant contribuer à leur protection. 
J’ai donc enfin pu faire du terrain... pas toujours facile ! J’ai 
par exemple le souvenir de la recherche épique d’une espèce, 
sous une pluie battante et sur un sol spongieux, à 2 300 mètres 
d’altitude, dans la forêt dite « des nuages ».

5. Quel regard portez-vous sur votre ville ? 
J’ai épousé  une Montrougienne en 1967. Nous avons 
emménagé en 1968 rue Raoul Pugno. Nous sommes devenus 
propriétaires en 1975 dans une résidence rue d’Estienne 
d’Orves. Je me souviens encore avec émotion de l’imprimerie 
Draeger avant sa démolition. J’aime la diversité urbaine de 
Montrouge, ses villas et ses immeubles de toutes tailles et 
de tous styles. J’adore me rendre dans les cafés du Vieux 
Montrouge pour capter l’atmosphère si particulière du quartier. 

 Découvrez davantage de photos des Morpho 
sur 92120.fr
* Convivialité. L’alliance avec la nature, manifeste co-écrit par Patrick Blandin, 
Frédéric Ducarne et Damien Marage, publié en novembre 2023 aux Éditions de 
l’Atelier. 
** Entomologiste : scientifique qui étudie les insectes.  
*** Lépidoptériste : personne qui étudie les insectes ailés comme les papillons. 
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« Avec le collage qui est vraiment partie prenante de ma vie, 
j’aime l’idée que les personnes qui se promènent dans mes 
compositions soient touchées, qu’elles ressentent des émotions.» 

… en 6 dates 
1982. Réalisation de ses premiers collages.
1991. Arrivée à Montrouge.
2006. Exposition à Art et Artisanat à Montrouge, où elle rencontre la Galerie Art Présent  
qui lui consacre une exposition en 2007.
2012. Participation aux portes ouvertes des Ateliers d’artistes de Montrouge  
de l’association Les Yeux Fertiles.
2018. Exposition à la Galerie Olivier Nouvellet (Paris) et au Café solidaire  
le Schmilblick (Montrouge).
2022. Exposition collective Le voyage en création, Art et Cie à la Médiathèque  
et à Art en Fête à Montrouge (également en 2023).

« Je déchire le papier, mais je ne le découpe pas, insiste 
Isabelle Morellet. J’aime beaucoup la lisière, la fibre et 
les courbes qui apparaissent. » Cet acte est le point 
de départ de toute œuvre de l’artiste qui agence ces 
papiers pour créer des collages, d’où la dénomination  
d’« artiste collagiste » qu’elle utilise pour se qualifier. Dans 
son appartement montrougien, elle accumule tous ces 
fragments récupérés qu’elle stocke dans des boîtes, avec 
un petit côté obsessionnel. Papier journal, japonais, de soie, 
d’emballage, de dessin... et ses propres dessins à l’encre 
de Chine, ainsi que ses photographies. « Je suis à l’affût 
lorsque je lis un magazine, tout est sujet à faire partie un jour 
d’une de mes compositions. » Elle ne cherche pas vraiment 
à les ranger par catégorie, ce n’est pas nécessaire… Car 
lorsqu’elle se met en route, toujours accompagnée de 
musique, elle déballe tout. Dans sa bulle, elle a besoin de 
les manipuler, de les contempler et de les toucher. Tout est 
mélangé !

UN VOYAGE IMAGINAIRE
Son œil s’arrête sur une couleur, une sensation, un 
ressenti ou une matière. Dans ses compositions 
abstraites, on distingue de-ci, de-là un détail figuratif, 
un mot ou une phrase. On laisse vagabonder notre esprit 
et les paréidolies (illusions d’optique) font leur œuvre : 
maisons, paysages, vagues, ciels, silhouettes... Chacun 
peut se raconter son histoire puisque ses œuvres sont  
des invitations au voyage et à la rêverie. Elle adore discuter 
avec les visiteurs lors de ses expositions tant ils sont 
prompts à leur raconter ce qu’ils y devinent. Elle redécouvre 
alors ses propres œuvres...
« J’ai énormément de mal à ne pas penser au collage. 
C’est un besoin qui me nourrit, m’apaise et me rassemble 
intérieurement. » Depuis peu, elle change de support et 
elle colle directement sur toile. « C’est très nouveau et ça 

me redonne une dynamique. J’en avais marre des cadres 
lourds, des marie-louise et des reflets des vitres. Avec les 
toiles, la distance entre le collage et le spectateur est réduite 
et on ressent plus le velouté du papier. J’aime bien aller vers 
l’inconnu, tâtonner et finalement arriver à quelque chose qui 
me plaît. »

UNE BERGÈRE ARTISTE !
Le parcours de celle qui est à la retraite aujourd’hui en 
surprendra plus d’un. « Plus jeune, je voulais être bergère !  
Mais étant parisienne et avec un bac scientifique, je n’ai été 
admise dans aucune école, alors j’ai fait des études d’ingénieur 
agricole et commencé ma vie professionnelle dans l’industrie 
pharmaceutique en tant que chercheuse. Quinze ans après, 
je suis passée de la cellule à l’humain ! J’ai travaillé dans le 
social auprès de jeunes en difficulté, et ces dernières années, 
auprès de personnes sans-papiers. J’animais des ateliers 
d’arts plastiques. » En revanche, l’art a toujours été présent 
chez elle. « Ma mère était pianiste de haut niveau, mon oncle 
était un des pionniers de la télévision et a défendu la création, 
mon arrière-grand-père était peintre tout comme mon frère 
peint. Je m’y suis mise vers l’âge de 20 ans, avec les herbiers 
que j’avais fait sécher dans tous les livres de la maison. Très 
vite, j’ai utilisé uniquement des papiers. » Alors, si vous 
souhaitez découvrir les paysages intérieurs d’Isabelle, 
plusieurs solutions : les portes ouvertes des ateliers 
d’artistes de Montrouge en mai prochain, Art en fête (il 
faudra attendre l’année prochaine), mais aussi dans les salles 
d’attente de l’hôpital Bellan (14e arrondissement parisien) et 
du centre médical Lafontaine à Montrouge, où elle expose 
avec l’association Le voyage en création, Art et Cie. « Cette 
activité est partie prenante de ma vie », conclut-elle. Et cela 
ne peut que nous ravir. 

 isabellemorellet.com

Isabelle 
Morellet

Photo en haut à gauche : Tempête marine et Tourmente
Photo en haut à droite : Temps suspendu
Photo en bas à gauche: Orage

Eaux profondes, 1er prix du jury d’Art en fête 2023 !
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C’EST À DÉCOUVRIR À MONTROUGE
En janvier, 

on célèbre la 
nouvelle année 

tout en culture...
 En faisant rimer hip-hop et poésie

•
En se laissant embarquer  

dans un tourbillon d’amour
•

En découvrant la science  
dans tous ses états

•
En se plongeant dans l’histoire  

de l’Hôtel de Ville

Ne manquez pas, le 20 janvier au Beffroi, la nouvelle création du célèbre 
chorégraphe Kader Attou. Allegria et la compagnie Accrorap vous 
entraîneront dans l’univers d’un hip-hop méconnu et salvateur.
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Janvier sous le signe du témoignage
Documentaires

Le Schmilblick connaîtra deux moments forts ce mois-ci 
autour de la projection de documentaires poignants : Nous 
sommes Taïwan, en présence du réalisateur Pierre Haski, 
journaliste spécialiste de géopolitique ; et Il ne me restait 
que deux mots, témoignage de Larissa Cain (photo ci-contre), 
rescapée du ghetto de Varsovie à l’âge de 10 ans, en sa 
présence et celle de la réalisatrice Cornelia Geiser. Un cycle 
qui se poursuivra, en mars, avec La terre est bleue comme 
une orange, réalisé par une habitante du Donbass et sa 
famille pendant l’invasion russe.
LE SCHMILBLICK   
Le 10 et 18 janvier  à 20h
94, avenue Henri-Ginoux 
Entrée libre - Réservation sur place conseillée 
10 janvier : Nous sommes Taïwan  
18 janvier : Il ne restait que deux mots

Quand le hip-hop  
rencontre  

la poésie 
Danse 
 Kader Attou chorégraphie l’espoir

Plutôt mourir 
de rire que 
d’amour ! 
Stand-up  
 Fary, tout en subtilité 

N’hésitez pas à venir vous laisser envoûter par les corps de huit danseurs qui subliment la réalité !  
En se réinventant, Kader Attou s’invite au Beffroi accompagné de l’emblématique compagnie 
Accrorap, qu’il a co-créée en 1989 avec, entre autres, Mourad Merzouki, chorégraphe de Zéphyr, 
grand succès de la saison dernière. Avec Allegria, il continue de développer son écriture 
humaniste : « L’idée est de chercher la poésie partout où elle se trouve, dans les corps des 
danseurs, dans le burlesque, mais aussi dans la violence du monde. » 
Telle est son ambition depuis ses premiers spectacles, afin de « raconter avec légèreté ce qu’il se 
passe de grave dans le monde ». Avec un sens du burlesque qui lui est propre, le chorégraphe 
entraîne sa troupe dans un ballet hip-hop tout en élégance. Les mots y cèdent la place au 
langage des corps, les êtres se rencontrent, puis disparaissent, le monde réel s’efface derrière un 
monde rêvé, laissant surgir un lieu d’espoir et d’allégresse sur lequel souffle un vent d’optimisme. 
Allegria se veut avant tout une pièce joyeuse et tendre,  
comme un poème dansé à la vie. 

LE BEFFROI - SALLE MŒBIUS  
Samedi 20 janvier à 20h30
Tout public - Durée : 1h10 - Tarifs : de 11,50 € à 28 €

La star du stand-up français est de retour avec un troisième spectacle,  
Aime-moi si tu peux, plus intimiste que ses précédents. Alternant sérieux, 
tendresse, dérision et une touche de mauvaise foi, Fary décortique la vie de 
couple, questionne l’amour et nous livre son point de vue masculin sur 
la façon dont le quotidien fait lentement tomber la passion de son piédestal. 
Clichés, fantasmes, mensonges s’y entremêlent avec subtilité et sincérité, 
sans tabous ni détours, pour le plus grand bonheur des spectateurs. 
Rafraîchissant, surprenant et captivant ! 

LE BEFFROI - SALLE MŒBIUS  
Mardi 30 janvier à 20h30
COMPLET

 Il y a du burlesque,  
du Chaplin dans Allegria, 

spectacle hypnotique  
où les corps bavardent,  

se bousculent.     

Chorégraphe incontournable de la scène actuelle, Kader Attou  
est l’une des plus grandes figures du hip-hop français.  
Avec Allegria et la compagnie Accrorap, il nous propose  
un spectacle dansé à la fois onirique et burlesque ! 

1. La science  
dans tous ses états
Ateliers sportifs !

Manifestation initiée par le 
Département des Hauts-de-Seine, 
« La science se livre » revient pour 
trois semaines dédiées à la culture 
scientifique pour tous. Cette nouvelle 
édition met le thème des Jeux 
olympiques et paralympiques  
à l’honneur, à travers plus de  
150 événements gratuits. 

MÉDIATHÈQUE   
Samedi 20 janvier à 14h30 
Conférence-atelier  
« Sport et sciences » 
avec l’association Witty Events 
Durée : 2h - À partir de 16 ans

Samedi 27 janvier 
Atelier scientifique et ludique  
« Muscles en fer et cœur en acier », 
avec l’association Witty Events
À 14h (6-8 ans) - Durée : 1h 
À 15h15 (9-12 ans) - Durée : 1h30 
Gratuit. Places limitées. 
Sur réservation obligatoire à la 
Médiathèque au 01 46 12 76 01  
ou sur 92120.fr  

2. La pop folk de 
Théo Cormier
Concert découverte

Montrougien d’origine, le guitariste 
Théo Cormier a déjà marqué le milieu 
musical français par sa technique 
solide, un slide maîtrisé et des solos 
explosifs, aussi bien que par un style 
qui condense toutes ses influences. 
Nourri à la fois de l’écoute assidue 
des maîtres de la pop progressive et 
de légendes du blues comme Derek 
Trucks, il a séduit de nombreux 
artistes qu’il accompagne à la 
guitare, notamment le chanteur, 
auteur et compositeur Elias Dris, 
nouvelle star du folk français.  
Invitée : Roxane Bizarre.
MÉDIATHÈQUE   
Samedi 13 janvier à 15h
Entrée libre - Réservation obligatoire  
à la Médiathèque au 01 46 12 76 06  
ou sur 92120.fr

3. Bals de 
Montrouge 
 Danse 

En 2024, on continue d’enflammer 
la piste de danse ! Un dimanche par 
mois, la Mairie de Montrouge propose 
un bal ouvert à tous, débutants, 
intermédiaires et professionnels, dans 
la plus grande tradition des après-
midis dansants. Pour les plus timides, 
une séance d’initiation est proposée 
de 13h30 à 14h30.
BEFFROI   
Dimanche 14 janvier de 13h30 
à 19h30 
Tarifs : 8 € pour les Montrougiens, 
12 € pour les visiteurs extérieurs. 
Billets en vente sur place le jour du bal.

4. C’est l’histoire 
d’un naufrage…
Ciné-rencontre

Quatrième et dernier volet du cycle 
consacré à Lina Wertmüller, figure 
majeure du cinéma italien des 
années 1970, Vers un destin insolite 
sur les flots bleus de l’été est l’une 
des œuvres phare de la réalisatrice. 
Dans cette comédie satirique où se 
côtoient guerre des sexes et lutte 
des classes, un couple de naufragés 
échoué sur une île déserte tente, 
tant bien que mal, de surmonter ses 
différences pour survivre à cette 
épreuve. Projection suivie d’un débat 
animé par Christophe Massay, 
le directeur de la Médiathèque.
MÉDIATHÈQUE   
Vendredi 19 janvier à 17h
Entrée libre - Réservation obligatoire 
à la Médiathèque au 01 46 12 76 06  
et sur 92120.fr

On vous recommande

On vous recommande Distribution 
Direction artistique et chorégraphie :  
Kader Attou
Danseurs du CCN de La Rochelle / Cie Accrorap :  
Gaetan Alin, Hugo de Vathaire, Jackson Ntcham,  
Artem Orlov, Mehdi Ouachek, Maxime Vicente,  
Kevin Mischel, Pasquale Fortunato

Scénographie : Camille Duchemin  
en collaboration avec Kader Attou
Création des musiques originales :  
Régis Baillet – Diaphane
Création lumière : Fabrice Crouzet

Production 
CCN de La Rochelle Cie Accrorap,  
Direction Kader Attou 
Coproduction : La Coursive,  
Scène Nationale de La Rochelle

NOTRE
COUP DE 

CŒUR

BRAVO 
SPECTACLE 

COMPLET

FLASHEZ-MOI 
pour visionner 
un extrait du 
spectacle
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Une histoire 
d’amour 
Un tourbillon 
d’émotions
Nouveau succès pour Michalik

Alexis Michalik est un dramaturge surdoué. Combien d’autres que lui ont six spectacles qui se 
jouent simultanément dans les théâtres parisiens ? Depuis Le Porteur d’histoire et Edmond, 
couronné de deux Molières et adapté par l’auteur lui-même au cinéma, Alexis Michalik enchaîne 
les succès. Une Histoire d’amour est devenue à son tour un incontournable de la scène.  
Molière de la Mise en scène d’un spectacle de théâtre privé en 2020, elle a aussi connu les 
honneurs d’une adaptation au cinéma en 2022. 
Michalik nous livre ici une pièce qui questionne l’évolution des modèles familiaux. Katia et 
Justine tombent amoureuses, Justine veut un enfant et Katia finit par accepter de recourir 
à une insémination artificielle. Mais quelques jours avant la naissance de leur enfant, Justine 
disparaît... Douze ans plus tard, des circonstances tragiques poussent Katia à chercher un tuteur 
pour sa fille, Jeanne. Sa seule option : son frère, William, écrivain cynique, qu’elle n’a pas vu 
depuis cinq ans. 
Les répliques fusent et par le miracle d’une mise en scène impressionnante de justesse, cet 
amour qui naît et se fracture sur scène ressemble à s’y méprendre aux nôtres. Loin de faire de 
l’homosexualité le sujet central, Michalik nous parle ici des désirs de deux femmes, pas moins 
ordinaires que ceux d’un couple hétérosexuel, comme l’indique le titre générique de la pièce. 
Les personnages sont à notre image, on rit et on pleure avec eux. Habile, efficace, volontiers 
mélodramatique, l’écriture nous emporte dans un tourbillon d’émotions.

BEFFROI – SALLE MŒBIUS   
Mardi 9 janvier à 20h30 

Dernières places ! 
Durée : 1h25 - Tarifs : de 13,50€ à 33,50€ 
Ventes sur 92120.fr et à la billetterie au Beffroi  - Infos au 01 40 92 62 48

 Michalik joue avec nos 
sentiments, appuie là où 
ça touche, et saupoudre 
l’émotion qu’il suscite  
d’un humour salvateur.     

Chers parents   
Une farce familiale jubilatoire !
De la part d’ombre de chacun

Pierre, Jules et Louise Gauthier s’adorent et 
aiment profondément leurs parents. Alors, 
lorsque ces derniers leur demandent de venir 
les rejoindre d’urgence pour une annonce 
importante, les trois enfants bouleversés se 
précipitent, craignant le pire. Mais le pire n’a 
pas lieu, du moins pas tout de suite, et la 
merveilleuse nouvelle dévoilée par les parents 
va faire voler en éclats la belle unité familiale… 
Chers Parents est une comédie vive et moderne 

écrite à deux mains par un frère et sa sœur, 
Emmanuel et Armelle Patron, qui s’interrogent 
intelligemment sur la place de chacun dans la 
fratrie, l’impermanence des sentiments, la part 
d’ombre qui sommeille en chacun de nous et ce 
que les parents doivent à leurs enfants.

BEFFROI - SALLE MŒBIUS  
Mardi 16 janvier à 20h30 
COMPLET

Le « petit » programme de la Médiathèque
Bébélire 
(de 0 à 3 ans) 
Une séance de lecture individuelle pour 
rapprocher adultes et enfants, sous le regard 
bienveillant des bibliothécaires. 

Samedi 20 janvier à 10h30
Entrée libre sur réservation deux semaines à l’avance

Il était une histoire 
(de 3 à 8 ans)  
Les bibliothécaires de la Médiathèque racontent 
leurs livres préférés, leurs coups de cœur ou les 
nouveautés…
Mercredis 10, 17, 24 et 31 janvier  
à 10h30
Entrée libre 

Il était un conte  
(De 4 à 8 ans) 
Une tranche de conte frisson, une part de conte 
sourire, un zeste de conte lointain, une pincée de 
conte traditionnel… Les bibliothécaires invitent les 
enfants à déguster des récits du monde entier.

Samedi 13 janvier à 10h30 
Entrée libre

Le
s a

utr
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1. Cycle féministe,  
Acte II 
 Atelier-débat 
Le Centre d’information sur les droits  
des femmes et des familles (CIDFF) des 
Hauts-de-Seine anime le second atelier-
débat d’un cycle destiné à réfléchir ensemble 
sur les stéréotypes sexistes à partir de 
supports interactifs (vidéos, quizz, etc.).  
Tous les profils sont les bienvenus afin 
d’enrichir la discussion ! Animé par Sandrine 
Favé et Hélène Laberdesque.
LE SCHMILBLICK   
Mercredi 24 janvier de 17h30 à 
19h30 
94, avenue Henri Ginoux 
Entrée libre - Réservation sur place conseillée.

2. Un petit  
café-philo ?
 Débat 
Venez échanger autour de sujets de société 
et de philosophie avec Bruno Magret, 
philosophe praticien. Avec pour thème :  
« Que veut dire Je t’aime ? » Les thèmes des 
prochains café-philo sont à retrouver  
sur 92120.fr. 
MÉDIATHÈQUE   
Vendredi 5 janvier de 17h30 à 19h30
Entrée libre - Infos au 01 46 12 76 01 

3. Réconcilier travail  
et écologie
 Atelier-débat 
Vous avez déjà rêvé de quitter votre job pour 
devenir maraîcher, mais les écarts de confort 
de vie vous en ont dissuadé ? Yoann Laficher 
vous parle du concept de poly-activité à but 
écologique et social promu par l’association 
Les Ateliers ICARE. Au programme, entre 
autres, l’expérimentation 2023 « 4 jours au 
boulot, 1 jour au champ », et une réflexion 
autour des emplois éligibles à ce dispositif.
LE SCHMILBLICK   
Mercredi 17 janvier de 20h à 22h
94, avenue Henri Ginoux - Entrée libre  
Réservation sur place conseillée

 Infos au 01.46.12.76.02 et sur 92120.fr  

NOMINATION 
MOLIÈRE DE 

LA MEILLEURE 
COMÉDIE 2022

MOLIÈRE 
DE LA MISE EN SCÈNE 
D’UN SPECTACLE DE 

THÉÂTRE PRIVÉ 
EN 2020

 Distribution 
Auteur : Alexis Michalik

Avec : Clément Aubert, Pauline Bression, Juliette 
Delacroix, Marie-Camille Soyer et en alternance, 
distribution en cours dont Lior Chabbat  
et Léontine d’Oncieu

Mise en scène : Alexis Michalik
Chorégraphie : Fauve Hautot
Son : Pierre-Antoine Durand
Lumière : Arnaud Jung
Décors : Juliette Azzopardi
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La Maison des 
Quatre Vents   
Les Marionnettes Blin  

sont de retour
La compagnie Blin, c’est la compagnie montrougienne 

par excellence, et elle fête ses 90 ans en 2024 ! Et elle ne 
compte pas s’arrêter de faire rêver les plus petits avec son 
théâtre de marionnettes à fils, fabriquées avec passion et 

minutie. Pour ce premier spectacle de l’année, Frédéric 
Blin revisite un conte de Grimm et nous emmène à la 

rencontre de Papa Feignant, brave paysan de l’île d’Oléron. 
Après avoir planté ses haricots, Papa Feignant va se 

reposer au cabaret tandis que La Toinette, sa femme, et 
leurs nombreux enfants n’ont plus rien à manger. Puni par 
les Vents qui soufflent sur ses plantations, Papa Feignant 
va se plaindre à la Mère des Quatre Vents. En dédomma-
gement, il se verra offrir une table, un âne et un gourdin 

enchanté… Petits et grands se laisseront émerveiller par 
cette réécriture surprenante.

NOTRE
COUP DE 

CŒUR La femme 
n’existe plus    
À bas la dictature 
patriarcale !
Céline Fuhrer et Jean-Luc Vincent, deux anciens de l’iconique 
troupe des Chiens de Navarre, imaginent une satire dystopique 
farouchement féministe et délirante, où le parti du GRAF 
 (Grand Retour aux Fondamentaux) a pris le pouvoir par la voie des 
urnes… aidé de quelques manigances. Face à ce régime machiste 
et autoritaire, quatre militantes se cachent dans un tunnel d’égout 
aménagé en planque, décidées à libérer les femmes d’un système 
qui enchaîne tout autant les hommes. Mais elles cachent aussi un 
secret... 

LE BEFFROI – SALLE BLIN  
Vendredi 26 janvier à 20h30
À partir de 14 ans 
COMPLET

JEUNE 
PUBLIC

Il était une fois… 
L’Hôtel de Ville 
C’est l’un des plus anciens bâtiments de Montrouge. L’Hôtel de Ville, 
quasiment inchangé depuis l’aube du XXe siècle (ses façades ont été 
restaurées en 2018), est le témoin de la métamorphose urbaine alentour. 
Il est le lieu où les élus du Conseil municipal se réunissent pour voter les 
décisions importantes pour la ville. C’est aussi un lieu de mémoire riche en 
symboles, dans lequel chaque œuvre artistique en conserve les traces. 

Chaque mois, suivez notre  
« cours » d’histoire montrougienne. 
Celle d’une rue que vous traversez 
peut-être ou dont vous avez entendu 
parler, celle d’un(e) voisin(e), de votre 
commerçant préféré, etc. L’histoire 
d’un événement, d’une personnalité… 

DU CHÂTEAU  
À L’HÔTEL DE VILLE
En 1860, c’est par décret que Napoléon III décide 
de rattacher le Petit-Montrouge à Paris. Privée de 
sa mairie (celle du 14e arrondissement aujourd’hui), 
la Municipalité du Grand-Montrouge achète alors le 
terrain de l’ancien château du duc de la Vallière pour 
y construire un tout nouvel édifice. Bâti entre 1880 
et 1883 sous la direction de Jacques-Paul Lequeux, 
architecte du département de la Seine, l’Hôtel de 
Ville est doté de deux ailes en 1903 conçues par 
Jules Baboin, architecte communal. 

L’ESCALIER D’HONNEUR  
ET LES TOILES DE SCHMITT 
À l’intérieur, l’escalier d’honneur est éclairé par trois 
hautes fenêtres ornées de vitraux, dont celui du 
centre arbore le blason de la Municipalité. Installés 
en 1887, ils proviennent des ateliers parisiens des 
maîtres verriers Lavergne. De part et d’autre de ces 
fenêtres, deux grandes toiles encollées de Paul Léon 
Félix Schmitt, intitulées Vue lointaine de Montrouge, 
témoignent du paysage tel que le peintre le voyait 
en 1900. La toile de gauche représente l’exploitation 
des carrières à Montrouge, celle de droite offre une 
vue de Paris où l’on aperçoit la jeune Tour Eiffel qui 
trône depuis 1889.  

LES PLAFONDS PEINTS  
DU 1ER ÉTAGE 
Au 1er étage, après avoir gravi les marches de l’es-
calier d’honneur, on fait face à une salle imposante, 
celle du Conseil municipal. Elle était à l’origine la 
salle des mariages. En levant les yeux aux plafonds, 
on admire justement une allégorie du mariage, 
exécutée en 1886 par le peintre d’histoire Théobald 
Chartran. Aux plafonds toujours, lustres en bronze 
et en cristal de roche complètent la décoration. 
Dans l’aile sud, la salle des mariages actuelle abrite 
une grande fresque réalisée en 1914 par Henri 
Jamet. Portant un nom de circonstance, Fiançailles, 
noces et famille, elle surplombe les mariés lors des 

200 unions célébrées chaque année. À l’opposé, sur 

les plafonds de l’aile nord, on contemple les trois 
grandes toiles rectangulaires de 1920 du peintre 
Victor Tardieu, intitulées Les âges de la vie, allégo-
ries de l’enfance, de l’âge mûr et de la vieillesse. 

LE MOBILIER CLASSÉ  
ET LES ŒUVRES D’ART 
L’aile nord accueille également une très originale 
cheminée en faïence et en émail polychrome datant 
de la construction de l’édifice central. Vivement 
colorées et arborant les initiales de la République 
française, ce sont surtout les cariatides (statues 
de femmes) soutenant le linteau qui attirent le 
regard. Le même type de cheminée orne la salle 
des mariages, mais ce sont ici des atlantes (sta-
tues d’hommes) qui portent le linteau. Cette salle 
accueille aussi un bureau sculpté en chêne vernis 
datant de 1903 et le buste de Marianne exécuté 
en 1980 par Michel Lorenzi, maître d’art en mou-
lage. Enfin, des œuvres d’art, acquises par la Ville 
à l’occasion des différentes éditions du Salon de 
Montrouge, sont exposées dans la salle du Conseil 
municipal. 

L’Hôtel de Ville de Montrouge, ainsi que ses cheminées, ses sculptures et  
ses peintures, sont inscrits à l’inventaire général du patrimoine culturel. 

LE BEFFROI - SALLE BLIN 
Mercredi 17 janvier à 15h et dimanche 21 janvier à 16h  
Billetterie individuelle. Tarifs : de 6 € à 10 € 
Infos et réservations : 01 42 53 23 24  
theatredemarionnettes@wanadoo.fr  
www.compagnieblin.fr 
Infos au 01 46 12 74 59

En montant les marches de l’escalier 
d’honneur de l’Hôtel de Ville,  
on découvre deux toiles encollées  
de Paul Léon Félix Schmitt.  
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 07 JANVIER 
Pharmacie de la Place 
(Jeanne Rose)
6, place Jean Jaurès
01 47 35 29 93

 14 JANVIER 
Pharmacie du Parc
128, av. de la République
01 42 53 01 08 

 21 JANVIER 
Pharmacie de l’église
46, av. de la République
01 42 53 00 46 

 28 JANVIER 
Pharmacie du Marché 
72, av. Henri Ginoux
01 42 53 02 41

 04 FÉVRIER  
Selarl Pharmacie 
Renard 
111, av. Verdier
01 42 53 21 93

NUMÉROS D’URGENCE

01 46 12 72 59
POLICE MUNICIPALE

17 
POLICE 

SECOURS

18 
POMPIERS 

53, RUE DE LA VANNE

15 
SAMU ET 

MÉDECINS  
DE GARDE

3018 
NETECOUTE

115 
SAMU  

SOCIAL

3919 
VIOLENCES 

INFO FEMMES

TOUT SUR LES COLLECTES
 Infos sur valleesud.fr

Guide du tri à télécharger sur valleesud.fr

•  Déchets ménagers :  
Les lundis, mercredis et vendredis matin 

•  Emballages ménagers (plastique, métal, 
carton) et journaux-magazines :  
Tous les mardis matin

•  Verre : Tous les jeudis matin

•  Encombrants (mobiliers et équipements 
d’ameublement) : à la demande 
sur valleesud.fr

•  Déchets d’équipements électriques 
et électroniques : à la demande 
sur valleesud.fr

•  Déchets de démolition et de bricolage :  
à la demande sur valleesud.fr

•  Produits toxiques :  
à la demande sur valleesud.fr

•  Déchets non acceptés à la collecte :   
textiles, les végétaux de jardin, déchets 
médicaux, les pneus, tout élément vitré

La collecte à la demande à partir du 1er janvier 2024

Vos 13 agents recenseurs !  

Les 13 agents recenseurs recrutés par la Mairie se présenteront au 
domicile des Montrougiens tirés au sort par l’Insee pour le recensement 
2024. De gauche à droite, en haut : Christian Amougou, Quentin Chaslin, 
Jean-Richard Malonga, Fouad Errahhali ; au centre : Valérie Reynaud, 
Céline Minerbe ; en bas : Laurent Wentz, Sandrine Madeline, Maryline 
Riegert, Laurine Bruyneel, Daniella Paul Louis, Fabienne Laine,  
Kévin Morzadec. 

CÔTÉ
PRATIQUE 

Voici la liste des enclos à Sapin dans Montrouge :
- Angle Gabriel Péri / Pierre Brossolette 
- Square des États-Unis 
- Place Gabrielle de Guerchy 
- Angle Théophile Gautier / Gabriel Péri 
- Angle Danton / Barbès
- Parvis de l’Aquapol
- Square Robert Doisneau
- Square de la République 
- Square Lafontaine 
- Place Messier 
- Angle Hippolyte Mulin / Molière 
- Square Renaudel 
- 102-112, rue Maurice Arnoux
- Angle Verdier / Camille Pelletan 
- Square Jean Moulin 
- Angle Saisset / Périer 
- Angle boulevard du Général-de-Gaulle / rue de la Vanne 
- Square de la Marne 

 Collecte de sapins 
OÙ LES DÉPOSER ?  
Vingt ! C’est le nombre de tonnes de sapins qui sont recyclés chaque 
année par Vallée Sud - Grand Paris (VSGP). De quoi vous encourager à 
déposer le vôtre dans l’un des points de collecte mis à votre disposition à 
Montrouge jusqu’au 26 janvier 2024. Les sapins seront collectés deux fois 
par semaine pour être ensuite valorisés et recyclés. Et voici en un coup 
d’œil la liste complète des 18 enclos installés en ville !

UN GESTE CIVIQUE,  
SIMPLE ET UTILE 

 Recensement 

Il est l’heure de faire les comptes ! Le recensement 
annuel se tiendra à Montrouge, comme dans les autres 
communes françaises de plus de 10 000 habitants,  
du 18 janvier au 24 février 2024. Organisé sous l’égide 
de l’Institut national de la statistique et des études 
économiques (Insee), le recensement permet de 
connaître finement la population et de mieux anticiper 
ses besoins en termes de services et d’équipements. 
C’est donc une mission déterminante confiée par 
l’Insee aux 13 agents recenseurs recrutés par la Mairie. 
Ces derniers rendront visite aux 8 % de logements 
montrougiens formant l’échantillon représentatif,  
munis d’une carte officielle tricolore sur laquelle figurent 
la photo de l’agent et la signature du Maire. La réponse 
au questionnaire pourra se faire soit par Internet, soit 
en complétant un formulaire papier à remettre à l’agent 
recenseur ou à déposer au Centre administratif (4 rue 
Edmond Champeaud). Les réponses au questionnaire 
sont confidentielles et compilées par l’Insee. Les 
résultats des enquêtes de recensement sont ensuite 
diffusés en ligne (insee.fr).   

 Renseignements :  
auprès de la coordinatrice communale du recensement, 
Maryline Riegert, au 01 46 12 73 33 

 Moustique tigre 
COUPEZ-LUI L’EAU CET HIVER ! 
Saviez-vous que même pendant l’hiver, on peut lutter contre la prolifération du moustique tigre ? La méthode est simple : 
il suffit de lui couper l’accès à l’eau stagnante, milieu dans lequel des œufs présents à la surface cet hiver pourraient 
permettre le développement de larves au printemps. Seaux, arrosoirs, coupelles de pots de fleurs, récupérateurs d’eau de 
pluie, jeux extérieurs pour enfants… l’eau stagnante se niche partout et doit être systématiquement vidée, même l’hiver !  
En milieu urbain, le moustique tigre évolue en terrain propice : pas de prédateur, une population dense et la présence accrue 
d’eaux stagnantes, notamment en zones pavillonnaires. 
Reconnaissable à son trait blanc sur le thorax et réputé pour son agressivité, le moustique tigre peut être vecteur, par sa 
salive, de maladies graves telles que la dengue, le Zika ou le Chikungunya. Comme la plupart des villes des Hauts-de-Seine, 
Montrouge est un territoire colonisé par ce nuisible. Lorsqu’on aperçoit un moustique 
tigre chez soi, il y a fort à parier qu’il provienne d’une eau stagnante à moins de 150 
mètres de là. Alors, en ce début d’année, ouvrez l’œil et attaquez-vous à la source du 
problème, l’eau stagnante !  

 En savoir plus : www.iledefrance.ars.sante.fr/moustique-tigre-en-ile-de-france 

FLASHEZ-MOI 
pour découvrir 
directement le 
site internet dédié 

Dès les premiers flocons persistants ou les premières plaques de verglas, 
la Mairie sera sur le pont cet hiver pour sécuriser les voies communales. 
Son Plan neige activé jusqu’au 10 mars, elle est en situation de veille 
permanente en lien avec les alertes de Météo France et de la Préfecture 
des Hauts-de-Seine. 
En cas d’alerte, ce sont 22 agents des services techniques (services 
propreté, voirie et espaces verts) en astreinte qui interviendront pour 
maintenir la circulation des piétons, cyclistes et automobilistes sur les 
axes prioritaires (avenue de la République, avenue Aristide Briand, allées 
Jean Jaurès, accès métro) et devant les équipements publics, notamment 
les crèches et les écoles. 
Les riverains, qu’ils soient propriétaires ou locataires, et les 
commerçants ayant un accès immédiat sur la voie publique, ont 
l’obligation d’effectuer un salage préventif et de déblayer devant chez 
eux sur toute la longueur de la façade et sur une largeur allant jusqu’à 
quatre mètres. Chacun, par son civisme, contribue ainsi à compléter 
l’action de la Mairie. 

La Ville est parée  
pour l’hiver

 Plan neige CÔ
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 SERVICE DES AFFAIRES CIVILES  
4, rue Edmond Champeaud  

01 46 12 73 30

Conformément aux dispositions légales, les naissances, mariages et décès sont 
publiés dans cette rubrique avec l’accord des familles. Sont annoncés dans ce 
numéro les accords transmis au service État civil avant le 30 novembre.

N’hésitez pas à contacter le service des Affaires civiles si nous ne voyez pas votre « info » dans le Carnet

   MARIAGES 
 Tous nos vœux de bonheur à… 

• Etienne BELIN / Nishat MAHMUD
• Mohammed BESTAOUI / Manale OULD KIAR
• Emmanuel de BRISSON de LAROCHE / Catherine JACQUEMIN
• Arnaud JACQUES / Juliette DESFORGES
• Maksym KABANCHENKO / Yaroslava POZARUK
• Etienne MOREAU / Marcos Vinicius DE SOUZA JUNIOR
• Thibault SIMONNET / Laura CHANE-CHING

   DÉCÈS 
Toutes nos condoléances aux 
familles et aux proches de…

• Maria PLAGNARD – 01.12.2023 
veuve d’Elie CHAMPREDONDE

LE CARNET DU MOIS
   NAISSANCES  

Bienvenue à… 

• GUEROULT CHARPENTIER Lucas, Michel, Julien > 04.08.2023
• HABER Kaya > 03.10.2023
• LE MERCIER FOURNIER Auguste, Malo > 05.10.2023
• BIKAO CLERBOUT Alma, Marie, Karine > 08.10.2023
• JOLLY TILLET Rose, Simone > 09.10.2023
• MULLER Suzanne, Caroline, Gisèle, Nathalie > 12.10.2023
• SEREY Clémence, Blandine, Diane > 13.10.2023
• GIOVANETTI FRIXON Maël > 15.10.2023
• VIGROUX Leo, Gent > 17.10.2023
• PLANTECOSTE Flora, Élisabeth, Annie > 19.10.2023
• COLIN DANSAULT Victoire, Anne, France > 21.10.2023
• KHIAT Kassim > 21.10.2023
• DAKHLI Sinan, Kamel, Tarek > 27.10.2023
• ACOLOT Lucile, Catherine, Zofia > 28.10.2023
• JANVIER PUISAIS Curtis, Stéphane, Santiago > 28.10.2023
• MAZERAT Camille, Thomas, Victor > 28.10.2023
• ABBAS Massine > 30.10.2023
• ABADJA PABION Sharlie, Lahna, Mia > 01.11.2023
• AZAR LIZZIT Léonie, Andrée, Zeina > 06.11.2023
• MOHAMED Islem > 06.11.2023
• LE BORGNE Alba, Juliette > 09.11.2023
• LANGLET Victor, Lucien, Louis > 11.11.2023
• MAGMOUN Aylan > 11.11.2023
• QUAGLIO Matteo, Noah > 11.11.2023
• ROCELLIER Bastien, Gabriel, Léandre > 13.11.2023
• UCHET Léo > 22.11.2023
• DESPORTES Marcus, Robert, Raffaele > 30.11.2023

   PACS 
 Tous nos vœux de bonheur à… 

• Guillaume AUBERT / Konstantina ANTONIADOU
• Romain BASNIER / Estelle DROUARD
• Jérémy BELOT / Crystal LORGNET
• Sofiane BENACHENOU / Pauline RENAULT
• Grégoire CUVIER / Marie DOREAU
• Kevin DAROLES / Alice GUYON
• Jérôme DURAND / Camille KHOBALATTE
• Hugo MARIETTE / Melissa CELINLI 
• Tristan RAIMOND / Emilie RONDELET
• Alexandre RENAULT / Diane MAVUNDJA

MOTS CACHÉS DE 
L’ÉCOLOGIE
Trouvez les mots cachés dans la grille. 

Ils peuvent se lire dans tous les sens.

AGRICULTURE
BIODIVERSITÉ
CLIMAT
COLLECTE
CONTAMINER
DECHET
DEFORESTATION
DURABLE
ECOSYSTEME
ELECTRICITE
EMBALLAGE
ENERGIE
ENVIRONNEMENT
FAUNE

FLORE
GASPILLAGE
INONDATION
NATURE 
PLASTIQUE
POLLUTION
POUBELLE
PROTECTION
RECHAUFFEMENT
RECYCLAGE
TRI
VEGETATION
VERT

LE JEU DU SUDOKU
Grille de 9 carrés qu’il faut remplir de chiffres de 1 à 9 tous 

différents. Ces chiffres ne doivent pas se répéter dans une ligne 

horizontale, verticale ou dans un des 9 carrés de la grille. 

6 8

3 9 8
4 5

2 3 4

7 9

4 9 1 5 6

1 8

5 1

6 3

K A F J X R Z G D D X J R T B M N D U R A B L E

H H B A K F F Q S Y C G E E G X O K V K U Q C G

S M E M E T S Y S O C E C R G Y I O Z L D J O M

X R N G V X B F N L E M H U M D T L N N H Z L H

N Q E F I V B T Y W G G A T U V U B D T R X L B

R W F T Z B A P G B A O U L Z J L R E E K Y E M

E I L W I M J M K E L V F U H H L S D R C U C Q

J F O E I C G W N P L M F C J G O J E B U H T Z

N D R N T E I G H D A N E I Q M P H F S B T E W

Q O E V T S U R Y Y B R M R E H J I O J Y A A T

U R I V L H I O T N M Q E G Y G T E R R H R A N

T V B T O A Q V D C E Y N A A U T E E E D O O G

R C C F A N T H I U E V T S P I L C S M V W H I

U J N E A T S L F T D L P M S L Y Z T D X P M M

I Y U N D U E E H X C I E R E C Y Q A C C S E N

C L I M A T N G L C L A E B L G M Z T W J P K K

R A S Y C O G E E L B V U A Z D L C I C O I U X

R F H R P J E B A V I O G U Z V T E O P E F K U

T R I I X I G G B D P E N V I R O N N E M E N T

J D J V G U E U O T B A S R K M F X N S M T R J

V A W R T R T I P R O T E C T I O N U T J R M E

K X E H Y M B N O I T A D N O N I E N W D E X E

Y N Q L L H A P L A S T I Q U E K A W H E V S E

E Z X N M U G P U H L G D P W K X P L O V B N X

QUIZ ENVIRONNEMENT
Êtes-vous un crack en matière d’environnement ?

1• Quelle jeune fille est devenue une figure de l’écologie et a impulsé les  

grèves scolaires pour le climat qui ont fleuri dans le monde entier ? 

q Emma Stone q Malala Yousafzai q Greta Thunberg

2• Comment appelle-t-on une espèce animale ou végétale qui vit sur un  

territoire bien délimité ?
q Unique  q Endémique q Spéciste 

3• Comment nomme-t-on le groupe de spécialistes chargés 

régulièrement de faire un point sur le réchauffement planétaire ?

q le CNRS  q le GIEC q le PNUD

4• Comment nomme-t-on les substances microscopiques présentes 

dans l’air, en nombre dans les grandes villes, et qui peuvent causer des 

problèmes respiratoires ?
q Gaz à effet de serre         q Molécules  q Particules fines

5• Comment appelle-t-on le regroupement de pays qui réfléchissent sur 

le climat et dont l’un des sommets a eu lieu à Paris en 2015 ?

q COP21 q G7 q GIEC

CÔ
TÉ 

PR
AT

IQ
UE

48 49N°170 JANVIER 2024

LES JEUX À MONTROUGE FLASHEZ-MOI pour 
avoir les solutions



Le conseil municipal a découvert en décembre 
un projet d’aménagement du quartier de la 
faculté dentaire près de la porte de Châtillon. 
Un réseau de chaleur géothermique y serait 
installé « vite » (l’expérience dicte la prudence) 
au détriment du projet initial avec Malakoff. 
Les camions de livraison afflueraient sur une 
plateforme logistique d’où repartirait une 
noria de véhicules électriques pour le dernier 
kilomètre. Notre maire promoteur a dit à l’État 
que « la ville est favorable à une forte densité » 

- attendons-nous, dans la lignée de ce qui se 
prépare du côté des Éditions Législatives, à 
une forte prise d’altitude des immeubles. Nous 
lui avons demandé de s’engager à défendre les 
habitants souvent pauvres du quartier contre 
la menace de quitter le lieu où ils construisent 
leur vie et leurs relations. Il n’a pas répondu. 
Comme vous, nous serons mis devant le fait 
accompli en n’étant consultés au mieux que sur 
la forme. « Belle » conception de la démocratie 
locale… Bonne année !

Entre 2020 et 2024, le rendement fiscal de 
Montrouge sera passé de 32 M€ à 42 M€, soit  
10 M€ de plus. 
La majorité flèche ses dépenses vers des futilités 
ou des priorités personnelles : les dépenses de 
Catalogues et Imprimés sont passées de 276 K€ 
à 782 K€ en 4 ans, la rétribution des Elus (dont 
l’opposition est exclue) est passée de 275 K€ à 
399 K€.
Dans le même temps, la ville n’aide plus le tissu 
associatif, les subventions aux associées privées 
ont dégringolé, passant de 2 millions à 1.375 M€.

Parallèlement, la capacité d’autofinancement 
des investissements de la ville sera passée de  
5 M€ à 1.35 M€. La ville n’a que peu de moyens 
pour faire face aux grands travaux décidés 
(Rabelais, Péri-Ginoux ou Schuman) pour plus de 
30 M€. La dette va donc croitre fortement et la 
capacité de désendettement de la ville passer de 
moins de 3 ans à probablement 8 ans fin 2024.
Les caisses sont vides mais les cigales chantent 
encore, les contribuables seront resollicités.

Nouvelle année, nouveaux projets ! Mais le 
budget 2024 présenté par le Maire manque 
d’investissements pour changer le quotidien 
des habitants alors que le produit des impôts 
locaux augmentera de près de 5%.
Dans la petite enfance, c’est même un 
désinvestissement, avec la fermeture de la 
crèche du 11 novembre ! Abandon, sans le dire, 
de la cuisine centrale pour la restauration 
scolaire, qui aurait permis d’investir dans 
une alimentation durable et de qualité pour 
les enfants. Dans le même temps, le prix des 

services périscolaires sera en hausse de 15%. 
Absence d’investissement pour la géothermie, 
car même si le projet annoncé par le Maire sur 
le site de la fac dentaire se réalisait, ce qui est 
très incertain, son retrait du projet entamé 
avec Malakoff aura fait perdre 5 à 8 ans aux 
Montrougiens pour la réduction de leur facture 
d’énergie. Services publics, petite enfance, 
transition énergétique : autant de secteurs 
que nous considérons comme des priorités à 
l’échelle de notre ville !
Excellente année 2024 à toutes et tous.

POUR DES INVESTISSEMENTS QUI CHANGENT LE QUOTIDIEN !

POUR UN SERVICE PUBLIC DE LA PETITE ENFANCE

OÙ VONT NOS IMPÔTS ?

Chères Montrougiennes, chers Montrougiens,

En cette fin d’année 2023, notre majorité 
a confirmé l’avancée de plusieurs projets 
déterminants pour l’avenir de notre ville 
lors de notre dernier conseil municipal. 
Ces projets répondent à de véritables 
opportunités que nous avons choisi de saisir 
pour rendre notre ville encore plus belle, 
encore plus dynamique et plus agréable à 
vivre. 

Vous le savez, une ville qui ne se renouvelle 
pas est une ville qui décline et qui s’appauvrit 
car elle n’attire plus ni habitants, ni 
commerces, ni entreprises. Notre majorité 
n’a évidemment pas l’intention de laisser 
s’installer la spirale du déclin. C’est pourquoi 
elle est fière de vous présenter ces projets 
élaborés et portés avec courage et 
détermination par toute notre équipe.

Le projet des Halles de Montrouge : une 
nouvelle histoire pour le quartier Plein Sud
L’annonce du départ des Éditions 
Législatives de Montrouge pour La Défense 
nous est apparue comme une formidable 
opportunité d’écrire une nouvelle page 
de l’histoire de ce quartier. Plutôt que d’y 
reconstruire un nouvel immeuble de bureaux, 
nous avons porté une nouvelle ambition pour 
ses habitants. C’est pourquoi nous avons 
proposé au propriétaire d’unir nos forces 
et nos moyens pour définir ensemble un 
projet ambitieux de renouvellement urbain, 
afin d’y créer un nouveau parc public sur 
plus de 4000 m2, d’y accueillir de nouveaux 
commerces et restaurants, un nouveau 
marché, une nouvelle crèche, une nouvelle 
halle culturelle et de loisir, et de nouveaux 
logements pour les familles. Vous étiez 
nombreux à découvrir ce projet lors de la 
réunion publique organisée le 11 décembre 
dernier au Beffroi et nous vous invitons 
toutes et tous à visiter l’exposition qui lui 
est consacrée dans le hall de l’Hôtel de Ville 
jusqu’au 22 janvier.  

Le projet du nouveau campus sportif : 
l’ouverture du quartier des Portes de 
Montrouge
L’annonce du départ de la faculté dentaire de 
Montrouge pour le Nord de Paris vers la fin de 
cette décennie nous est elle aussi apparue 
comme une formidable opportunité pour 
repenser la place de ce campus dans la ville 
et ses liens avec le quartier des Portes de 
Montrouge. Le protocole d’accord que nous 

allons signer avec l’État propriétaire et Grand 
Paris Aménagement, le futur aménageur, 
conforte notre vision d’un campus ouvert 
et mixte, sur lequel sera creusé le puits de 
géothermie de Montrouge dont partira notre 
futur réseau de chaleur. Une formidable 
avancée pour faire profiter au plus grand 
nombre (équipements publics, copropriétés, 
entreprises) de cette énergie renouvelable 
disponible dans notre sous-sol ! Les études 
sont lancées et nous vous en rendrons 
compte au cours de cette année.

Les futurs parcs de Montrouge : plus de 
nature et de biodiversité en ville
La vente de plusieurs locaux d’activités 
tertiaires et de bureaux à proximité de nos 
parcs nous sont elles aussi apparues comme 
de véritables opportunités pour les agrandir, 
comme au parc Schuman, ou pour en créer 
de nouveaux, comme au 127, avenue de 
la République. Ces projets sont lancés et 
devraient prochainement permettre d’offrir 
aux Montrougiens davantage d’espaces verts 
et d’espaces publics propices à la détente, au 
bien-être et au rafraîchissement. Nous vous 
inviterons à en suivre l’avancement au fur et 
à mesure de leur réalisation.

Le Plan Local d’Urbanisme Intercommunal 
(PLUI) : une règle équilibrée pour nos projets
Le conseil de territoire de Vallée Sud - 
Grand Paris a arrêté le projet de PLUI qui va 
permettre à notre ville de poursuivre son 
évolution dans le respect de sa composition 
urbaine, de sa mixité sociale et fonctionnelle 
et de la qualité de ses aménagements. 
Chaque ville est le fruit de sa géographie 
et de son histoire, mais aussi des hommes 
et des femmes qui ont décidé de son 
développement. Fiers de l’évolution de 
Montrouge, nous allons avec cette nouvelle 
règle poursuivre l’embellissement de notre 
ville, grâce à sa végétalisation, la reconquête 
de ses espaces publics et la mise en œuvre 
des opérations de renouvellement urbain 
engagées. 

Belle année 2024 à toutes et à tous !
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TRIBUNE DE LA MAJORITÉ TRIBUNES DE L’OPPOSITION
Les textes ci-dessous sont publiés sous la seule responsabilité de leurs auteurs

MONTROUGE EN COMMUN
PARTI SOCIALISTE, PLACE PUBLIQUE, 

MONTROUGE CITOYENNE 

 Plus d'infos sur 
www.montrouge-en-commun.fr

contact@montrouge-en-commun.fr - 06.48.06.81.44

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

L’AVENIR N’ATTEND PAS  
À MONTROUGE

 Plus d'infos sur 
Tél. : 07 88 10 21 77 - www.lavenirnattendpas.fr

lavenirnattendpas@gmail.com

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

 Plus d'infos sur 
https://montrouge-ecologique-et-solidaire.fr/

MONTROUGE 
ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE  

EELV, LFI, GÉNÉRATION.S,  
NOUVEL’R MONTROUGE

Merci aux Montrougiens qui ont participé 
aux réunions de quartiers. Nous sommes 
venus les écouter, les entendre. De 
nombreuses remarques et propositions 
d’intérêt général ou local ont été faites. 
Bravo. Nous regrettons une prise en compte 
modérée du Maire de ces observations. 
Nous n’hésiterons pas à relancer nombre 
de propositions constructives émises à 
l’occasion des Conseils Municipaux. 
Nous avons appris en CM du 12 décembre 
que le marché de l’aménagement Barbara/

Verdun avait été attribué pour 1.8 M€ alors 
que les habitants avaient à donner leur avis 
jusqu’au 17 décembre. Ne risque-t-on pas 
de décrédibiliser le concept de démocratie 
participative quand les jeux sont faits ? 

La démocratie, c’est l’écoute, le respect, le 
dialogue. Les décisions doivent être prises 
après la prise en compte des observations 
émises. Respectons les citoyens. 

Nos meilleurs vœux pour 2024.

OUI POUR UNE VRAIE DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

 Plus d'infos sur 
independants.montrouge@gmail.com

INDÉPENDANTS 

Étienne 
Lengereau

Claude Favra Thierry Virol

Carmelina 
de Pablo

Liliane Graine Françoise 
Decorde

Isabelle Paillard

Marie Colavita Patrice Carré Charlotte Baelde

Elisabeth 
Rossignol

Eric Castignoli Karim Taki

Pascal Hureau Gwénola Rabier Patrice Ondoua

Isabelle Lemée Patrick Xavier

Colette 
Aubry

Jean-Yves 
Verzeele

Stéphanie Bujon

Jacques Meledje

Patricia Badias Thomas Briet

Paul-André Mouly Marie-Sophie
Lesueur

Jean-Pierre 
Daviaud

Yen-Lan N’Guyen

Amina 
Sambou-Honoré

Laurianne Rossi Matthieu Devriendt

Maxime Vetillard Charles 
Selvacoumar

MONTROUGE ENSEMBLE



PLUS D’INFOS
sur 92120.fr

Votre agenda « sorties »
JUSQU’AU 7 JANVIER
Événements 
Animations de Noël 
Dans toute la ville

DU 20 JANVIER AU 10 FÉVRIER
Manifestation 
Tout public 
La Science se livre 
Médiathèque

VENDREDI 5 JANVIER
Atelier littéraire 
Café Philo 
Médiathèque 
à 17h30

SAMEDI 6 JANVIER
Atelier Adulte 
Café romans 
Médiathèque  
à 10h30

DIMANCHE 7 JANVIER
Événement 
Tout public 
Galette des rois 
Place Émile Cresp  
dès 14h30

LUNDI 8 JANVIER
Commémoration 
Hommage à Clarissa 
Jean-Philippe 
à 10h30

MARDI 9 JANVIER
Théâtre, tout public 
Une histoire d’amour 
Beffroi, salle Moebius 
à 20h30

MERCREDI 10 JANVIER
Conte de 3 à 8 ans 
Il était une histoire  
Médiathèque 
à 10h30

SAMEDI 13 JANVIER
Association 
Ateliers de soutien  
à la parentalité 
Espace Colucci  
de 10h à 12h

Conte  de 4 à 8 ans 
Il était un conte 
Médiathèque 
à 10h30 
Café-chantier 
Barbara 
Devant la station 
Barbara à 11h
Concert tout public 
Théo Cormier 
Sur réservation obligatoire 
Médiathèque 
à 15h

DIMANCHE 14 JANVIER
Danse 
Les bals de Montrouge  
Beffroi de 13h30 
à 19h30

MARDI 16 JANVIER
Comédie 
Tout public 
Chers parents 
Beffroi, salle Moebius 
à 20h30

MERCREDI 17 JANVIER
Conte de 3 à 8 ans 
Il était une histoire  
Médiathèque 
à 10h30
Marionnettes 
La maison des quatre 
vents 
Beffroi, salle Blin 
à 15h

JEUDI 18 JANVIER
Le Café des femmes  
Ateliers de prévention 
santé 
Espace Colucci 
à 9h30

VENDREDI 19 JANVIER
Ciné-rencontre 
Tout public 
Vers un destin insolite 
sur les flots bleus de 
l’été 
Sur réservation obligatoire 
Médiathèque à 17h

SAMEDI 20 JANVIER
Conte de 0 à 3 ans 
Bébélire 
Médiathèque à 10h30
Conférence-atelier 
Sport et sciences 
Sur réservation 
Médiathèque à 14h30
Danse 
Tout public 
Allegria 
Beffroi, salle Moebius 
à 20h30

DIMANCHE 21 JANVIER
Marionnettes 
La maison des quatre 
vents 
Beffroi, salle Blin  
à 16h

MERCREDI 24 JANVIER
Conte de 3 à 8 ans 
Il était une histoire  
Médiathèque à 10h30

VENDREDI 26 JANVIER
Théâtre 
À partir de 14 ans 
La femme n’existe plus 
Beffroi, salle Blin à 16h

SAMEDI 27 JANVIER
Atelier scientifique 
et ludique 
Muscles en fer et cœur 
en acier 
Sur réservation 
Médiathèque  
à 14h et à 15h15 

MARDI 30 JANVIER
One man show 
Tout public 
Fary.  
Aide-moi si tu peux 
Beffroi, salle Moebius  
à 20h30

MERCREDI 31 JANVIER
Conte de 3 à 8 ans 
Il était une histoire  
Médiathèque 
à 10h30

JEUDI 1ER FÉVRIER
Conférence 
Parcoursup 
Espace Colucci à 19h 

VENDREDI 2 FÉVRIER
Atelier littéraire 
Café Philo 
Médiathèque 
à 17h30

SAMEDI 3 FÉVRIER 
Atelier Adulte 
Café romans 
Médiathèque  
de 10h30 à 12h
Conte de 4 à 8 ans 
Il était un conte 
Médiathèque 
à 10h30 

DIMANCHE 4 FÉVRIER
Danse 
Les bals de Montrouge  
Beffroi de 13h30 
à 19h30


